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Considerada uma das obras mais importantes do Hospital Universitário de Cascavel, a construção da Ala Materno 
Infantil será retomada, anunciou ontem o secretário Beto Preto. Contudo, não garantiu que ela seja concluída 
até o ano que vem, pois a obra demanda ao menos mais R$ 9 milhões, valor que pode ser alterado, já que está 
parada há dois anos. Iniciada em 2015, a construção parou justamente por falta de dinheiro.

Parada há 2 anos, governo
retoma Ala Materna do HU,
mas sem prazo de conclusão

l Geral 2

OBRA AINDA DEMANDA R$ 9 MILHÕES PARA SER FINALIZADA

A Copel vai implantar um projeto-piloto de compra de energia proveniente de geradores conectados ao sistema de distribuição, 
com o objetivo de obter benefícios de disponibilidade do fornecimento e otimização de recursos. A iniciativa deve atrair produtores 
independentes de energia de pequeno e médio porte, incluindo minigeradores. Para vender energia à distribuidora, no entanto, 
eles terão de atender ao requisito de constituir uma microrrede (sistema elétrico independente), uma espécie de “ilha de 
energia”, na qual a geração, o armazenamento e o consumo podem funcionar conectados ou não à rede de distribuição.

l Pág. 3 e 8

VALDENIR DANIEL CAVALHEIRO

Ilha de energia

ELEIÇÕES
Campanha só 
após o dia 26; 

horário eleitoral
começa no dia 9 

l Política 3

NO CAMPO
Chuva chega de
surpresa, mas 
plantio de soja
deve esperar

l Geral 5

PANDEMIA
MEC destina

R$ 525 mi para
escolas iniciarem
volta das aulas

l Geral 12

 Placar de ontem
                    COPA DO BRASIL
 Juventude  2x0  CRB
 Botafogo  1x0  Vasco
                    LIBERTADORES
 Racing  0x1  Nacional (URU)
 Defensa YJusticia  3x0  Delfin
 São Paulo  2x2  River Plate
 Ind. Del Valle       5x0        Flamengo
 Liberta      0x2       Boca Juniors

l Bandeirada 11



DESDE 15 DE MAIO DE 1976
expediente Emails

redacao@oparana.com.br

comercial@oparana.com.br

assinaturas@oparana.com.br

REPRESENTANTES NACIONAIS

Curitiba / São Paulo / Merconet
(41) 3079-4666

Brasília, Florianópolis / Central
(61) 3323-4701 / (48) 3216-0600

Porto Alegre/Expansão Brasil
(51) 3340-1408

Jornal Oparana S/A CNPJ: 21.819.026/0001-36 Matriz
Jornal Oparana S/A CNJP: 21.819.026/0002-17 Filial

Redação, administração, publicidade e oficinas
Rua Rio Grande do Sul esquina com Uruguai, 2.601 - Cascavel -PR 
CEP 85.801.011 - Caixa Postal 761
Telefone Central (45) 3321-1000     Fax (45) 3321-1020 

Direção-Geral
Clarice Roman

Editora-chefe
Carla Hachmann
editoria@oparana.com.br
www.oparana.com.br

2 GERAL   Sexta-feira 18 de setembro de 2020 @oparana hojenews

Anahy ...................................28
Assis Chateaubriand  .........452
Boa Vista da Aparecida  .....128
Braganey  .............................54
Cafelândia  .........................214
Campo Bonito  ......................51
Capitão Leônidas Marques  173
Cascavel  .........................7.191
Catanduvas ..........................72
Céu Azul  ............................180
Corbélia ..............................309
Diamante do Sul ...................34
Diamante d’Oeste  ..............136
Espigão Alto do Iguaçu .........22
Entre Rios do Oeste  ..............8
Formosa do Oeste ................37
Foz do Iguaçu ..................6.351
Guaíra  ................................232

Guaraniaçu .........................136
Ibema  ...................................69
Iguatu......................................8
Iracema do Oeste  ................46
Itaipulândia .........................205
Jesuítas ..............................157
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Maripá ...................................34
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Pato Bragado ........................18
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CASOS CONFIRMADOS NO OESTE 

Total no Paraná 158.117 Total no Brasil 4.455.386Total no Oeste 28.021
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MORTES REGISTRADAS NO PARANÁ

Total no Paraná 4.029 Total no Brasil 134.935

 Foz do Iguaçu - A região oeste 
ultrapassou ontem a marca de 28 
mil infectados pela covid-19. Nas 
cidades que compreendem a 9ª, a 
10ª e a 20ª Regional de Saúde são 
28.201 casos confirmados e 395 
mortes. Ontem, foram confirma-
dos mais seis óbitos: dois em Foz 
do Iguaçu (que soma 95 vítimas), 
a 53ª vítima em Toledo, a 
quarta morte em Guaíra, 
o sétimo óbito em Quedas 
do Iguaçu e o sexto de Três 
Barras do Paraná. 

Após cinco dias, a 
Secretaria de Estado da 
Saúde voltou a registrar 
mais de 2 mil casos diá-
rios: foram 2.458 confir-
mações e mais 47 óbitos. 

 Cascavel - A retomada das 
obras da Ala Materno Infantil 
do HU (Hospital Universitá-
rio) de Cascavel foi anunciada 
ontem (17) pelo secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto. 
Iniciada em 2015 e que deve-
ria ter sido entregue em 2017, 
a obra está parada há dois 
anos. Apesar da retomada, 
Beto Preto não deu data para 
a conclusão. Segundo ele, 
esse é o primeiro passo para a 
finalização. “Vamos retomar a 
obra, com recursos de emen-
das parlamentares no valor 
de R$ 1,2 milhão. Não é o sufi-
ciente para finalizar, mas, em 
um esforço conjunto com os 
deputados, podemos prever, 
no orçamento do Estado [para 
2021], recursos para a segunda 
etapa. A LOA (Lei Orçamentária 
Anual) está indo para a assem-
bleia, então é nesse momento 
que temos que garantir os 
recursos. Claro que estamos 

em uma pandemia, mas temos 
que olhar pra frente”, afirmou. 

Ele estimou em R$ 9 
milhões o valor total para 
a finalização da obra. Beto 
Preto garantiu ainda que uma 
das metas da pasta é colocar 
as três estruturas ligadas ao 
hospital em funcionamento: 
“O Pronto-Socorro está quase 
pronto, a Ala Materno Infantil 
vai precisar de recursos que 
vamos ter que buscar e a Ala de 
Queimados, temos a decisão a 
tomar: falta finalizar, mas está 
abrigando a Ala Covid. Então, 
peço novamente o apoio de 
todos para que possamos rea-
lizar o que pretendemos”, res-
saltou o secretário. 

Além desse anúncio, o secre-
tário confirmou o repasse de 
mais oito ventiladores mecâni-
cos ao HU e elogiou o trabalho 
realizado pela equipe, tanto no 
atendimento geral, quanto ao 
enfrentamento da pandemia. 

Ressonância deve zerar fila de dois anos 
O secretário Beto Preto veio a Cascavel para inaugurar oficialmente o serviço de ressonância magnética no 

HU. O aparelho teve o custo de R$ 3,5 milhões e tem capacidade para atender até 34 pacientes diariamente. 
“Essa é a primeira ressonância em hospital público no interior do Estado. Um grande avanço na interiorização 
da saúde. E a fila para a realização desse tipo de exame é bastante demorada, cerca de um a dois anos, por-
que os exames emergenciais acabam passando na frente dos chamados eletivos. Então, esse equipamento 
vem para desafogar a fila e atender uma população gigantesca de mais 2 milhões de pessoas”, resumiu o 
diretor-geral do HU, Rafael Muniz de Oliveira. 

Segundo ele, as equipes devem trabalhar na capacidade máxima diária, pois a expectativa é de que até o 
início de 2021 a fila de espera pelo exame seja reduzida significativamente, ou zerada. 

O reitor da Unioeste (Universidade Estadual do Oeste do Paraná), Alexandre Webber, comemorou a conquista: 
“É uma das maiores conquistas da saúde 
pública do interior do Paraná dos últimos 
tempos. Antes as pessoas, além de terem 
que esperar muito por um exame, às vezes 
tinham que ir até perto de Curitiba para fazê-
-lo. Alguns eram contratados na iniciativa 
privada, mas o valor repassado pelo SUS 
para o exame é de R$ 248 e pagávamos 
mais de R$ 700, ou seja, é um grande 
avanço para todo o oeste”, frisou Webber. 

Saúde retoma obra da Ala Materno Infantil

Equipamento de R$ 3,5 milhões 
pode ajudar a zerar fila por exame 

Oeste ultrapassa 28 mil casos de covid-19; Paraná volta a ter alta
Com isso, o Paraná subiu para 
158.117 pessoas que contraí-
ram o novo coronavírus, das 
quais 3.975 não sobreviveram.

Nessa quinta-feira, 2.129 
paranaenses estavam interna-
dos em leitos exclusivos para 
o tratamento da covid-19, dos 
quais 956 em UTIs. 

Taxa de ocupação de leitos no oeste
Cidade UTI Enfermaria
Assis Chateaubriand 92,86% 14,29%
Toledo 62,50% .
Cascavel 69,50% 42,30%
Foz do Iguaçu 84,00% 59,38%
Macro-Oeste 69% 42%
Paraná 73% 45%

Internados no Paraná UTI Enfermaria
1.058 pacientes 495 563

1.071 internados aguardando exame

ASSESSORIA

falecimentos
Óbitos registrados ontem, até às 17h, pela Acesc, em Cascavel

ARYELLA SCAPPA DOS SANTOS
01 ano 
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UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ
HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ

EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 047/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de materiais de oxigênioterapia e 
sistema de anestesia para consumo frequente no Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 413.255,51.
Recebimento das propostas: Das 9h do dia 18/09/20 até às 9h do dia 
30/09/2020. Abertura das propostas e recebimento dos lances: 30/09/2020,
9h. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 048/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto:
Registro de preços para futura e eventual aquisição de Insumos para motores 
da marca Asculap para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste 
do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 406.651,30. Recebimento
das propostas: Das 9h do dia 18/09/20 até às 9h do dia 05/10/20. Abertura 
das propostas e recebimento dos lances: 05/10/20, 9h. Os editais e demais 
informações encontram-se à disposição dos interessados junto à Com. de 
Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, ou ainda nas home-pages
www.unioeste.br/huop, www.comprasparana.pr.gov.br ou 
www.comprasnet.gov.br em conformidade com o Dec. Est. n.º 2452, de 
07/01/04. Cascavel, 17/09/2020.

Menos um
Com a desistência do 
PMB, Curitiba terá 16 
candidatos disputando 
o comando da capital 
paranaense neste ano. 
Mesmo assim, o número 
de candidatos dobrou em 
relação a 2016. A cidade 
está entre as recordistas 
históricas em candidatos. 
Levantamento mostra 
que, nas 15 maiores 
capitais do País, houve 
aumento de 35% (de 136 
para 184) no total de ins-
critos para concorrer aos 
executivos municipais, em 
comparação com 2016. É 
também o maior número 
em todas as campa-
nhas municipais desde a 
redemocratização.

Sete candidatos
Com a inclusão de mais 
uma chapa, Toledo ficou 
com sete candidatos a pre-
feito. No apagar das luzes, 
o PT anunciou chapa pura 
com duas mulheres: Jaque-
line Machado, a prefeita, e 
Joana D’Arc, como vice. 

Posse contagiante
Mais um que esteve na 
posse do ministro Luiz 
Fux está com covid-19. O 
sexto da lista é o procu-
rador-geral da República, 
Augusto Aras. Com ele, 
todos os integrantes da 
cúpula da República, ou 
seja, o presidente da 
Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), o 
presidente Jair Bolsonaro, 
Luiz Fux, presidente do 
STF, e Davi Alcolumbre, 
que comanda o Senado, 
já foram infectados. 
Ministros como Augusto 
Heleno (GSI), Milton 
Ribeiro (Educação) e 
Onyx Lorenzoni 
(Cidadania) também tive-
ram a doença.

Novo imposto
O líder do Governo Bolso-
naro na Câmara Federal, 

deputado paranaense 
Ricardo Barros (PP) admi-
tiu ontem que a proposta 
do Executivo de reforma 
tributária deve incluir 
a criação de um novo 
imposto para compensar 
a desoneração da folha de 
pagamento das empresas. 
Segundo ele, sem isso, 
não há como promover a 
desoneração e reduzir o 
custo de contratações. 
Barros garante que não se 
trata de aumento da carga, 
apenas uma substituição.

E o Weintraub?
À frente da diretoria-exe-
cutiva do Bird (Banco 
Mundial) há cerca de três 
meses, em um mandato-
-tampão que termina dia 
31 de outubro, o ex-minis-
tro da Educação Abraham 
Weintraub pode permane-
cer por mais dois anos no 
cargo. O governo brasi-
leiro enviou nova indica-
ção à instituição multila-
teral de crédito para que 
ele continue no banco até 
2022, segundo o Ministé-
rio da Economia. 

Venda da Copel 
Telecom 
O preço mínimo para a 
privatização da Copel 
Telecom será de exa-
tos R$ 1.401.090.300 
foi definido na quar ta 
(16) pelo Conselho de 
Administração da Copel 
(Companhia Paranaense 
de Energia Elétrica), que 
aprovou o “edital para 
desinvestimento” da sub-
sidiária da área de teleco-
municações. A informação 
consta no fato relevante 
publicado pela empresa. 
O edital de venda deve 
ser publicado no dia 21 
de setembro e os docu-
mentos estarão dispo-
níveis no site da Copel. 
O leilão deve ocorrer 49 
dias após a publicação 
do edital - no caso, 9 de 
novembro, na B3. 

Campanha só após dia 
26; horário eleitoral se
inicia em 9 de outubro

Cascavel - Candidatos e 
coligações definidas, o próximo 
passo no processo eleitoral 
agora é o registro das candida-
turas, que devem ser feitas até 
o dia 26 deste mês.

Segundo o presidente da 
Comissão de Direito Eleitoral da 
OAB (Organização dos Advoga-
dos do Brasil), Alexandre Gregó-
rio, a campanha e o pedido de 
votos ainda não estão liberados: 
“Até essa data [26/9], a Justiça 
Eleitoral deve convocar partidos 
e emissoras de rádio e TV para 
elaboração do plano de mídia. 
Os candidatos ainda não podem 
pedir votos nem fazer campanha. 
Isso só vai ser permitido a partir 
do dia 27 de setembro, com regis-
tro da candidatura já oficializado, 
inclusive na internet”, explica.

A divulgação na internet 
deve ser bastante explorada 
pelos candidatos, mas a uti-
lização merece atenção. “De 
maneira geral, a internet pode 
ser usada para disponibilizar o 
currículo, apresentar propos-
tas, pedir votos e mostrar a 
plataforma de governo. O que 
não é permitido de maneira 
alguma é desrespeitar eleito-
res e adversários”. 

MP denuncia ex-vereadora e mais sete pessoas 
por fraudes em licitações e lavagem de dinheiro

São Miguel do Iguaçu - A 1ª 
Promotoria de Justiça de São 
Miguel do Iguaçu ofereceu denún-
cia contra oito pessoas investiga-
das na Operação WO, acusadas 
de integrar organização criminosa 
que fraudava licitações do Muni-
cípio. Dentre os denunciados, 
está a ex-vereadora Flavia Mur-
ray Dartora, que teve o mandato 
cassado no início deste ano, após 
a primeira denúncia decorrente 
da operação. A denúncia atribui 
58 crimes aos acusados, incluindo 
organização criminosa, falsidade 
ideológica, fraude em licitações e 
lavagem de dinheiro.

Na denúncia, a então vereadora 
e seu marido, André Fernandes, são 
apontados como chefes de uma 
organização criminosa que utilizava 
três empresas em nomes de laran-
jas para celebrar contratos com a 
prefeitura na área da Secretaria 
de Obras, especialmente para o 
fornecimento de pedras. 

De 2012 a 2020, as empresas 
celebraram mais de 30 contratos 
com o Município de São Miguel 
do Iguaçu, recebendo quase 
R$ 8 milhões. Apurou-se que as 

Gregório reforça a neces-
sidade de cautela: “Críticas e 
opiniões são permitidas. O que 
o candidato não pode é usar a 
ferramenta para atacar as pes-
soas nem atribuir a elas crimes 
que não cometeram, usar voca-
bulários agressivos, porque será 
enquadrado em crimes como 
calúnia, injúria e difamação”. 

Em todo processo eleitoral é 
necessário ficar atento às fake 
news, mas, neste ano, isso pode 
ser ainda maior: com a pande-
mia, a campanha eleitoral deve 
se tornar ainda mais virtual do 
que foi em 2018. 

Apesar das iniciativas das 
empresas de redes sociais e de 
regulamentações e fiscalizações 
da Justiça, é preciso aumentar 
o esforço para coibir a dissemi-
nação de boatos e dados falsos 
na internet, incentivando que a 
população denuncie as situa-
ções. “A OAB não tem compe-
tência para atuar na penaliza-
ção desse tipo de crime. Mas 
estamos sempre à disposição 
para receber denúncias. Depois 
disso, encaminhamos a situação 
para Ministério Público, Justiça 
Eleitoral, polícia e outras autori-
dades”, esclarece.

Outras formas de campa-
nha, como distribuição de mate-
rial divulgação de cartazes, são 
permitidos, mas com limitação. 
“Pintar muros, placas ou colar 
cartazes em espaços ou prédios 
públicos não são permitidos nem 
a exploração de serviços públicos, 
como ônibus, táxis nem locais 
como rodoviária e calçadas. O que 
deve ser bastante usado este ano, 
novamente, são os cavaletes colo-
cados nos canteiros”, esclarece o 
presidente da Comissão Eleitoral.

HORÁRIO ELEITORAL
O horário eleitoral gratuito 

começa no dia 9 de outubro e 
termina dia 12 de novembro, 
três dias antes do primeiro 
turno. “Nestas eleições, os can-
didatos a vereadores não terão 
blocos diários na propaganda 
eleitoral. Apenas os prefeitos. 
Os vereadores terão inserções 
durante o dia. 90% do tempo 
é distribuído aos partidos pro-
porcionalmente ao tamanho das 
bancadas na Câmara dos Depu-
tados e 10% é dividido igual-
mente entre todas as legendas. 
Quando há coligações, conta-se 
o tempo dos seis maiores parti-
dos que integram o grupo”. 

atividades das empresas têm rela-
ção com uma pedreira existente 
no município, vinculada a laranjas 
do grupo criminoso, mas contro-
lada de fato pelo casal.

Levantamentos realizados 
neste mês revelaram imagens 
armazenadas no computador 
do marido da ex-vereadora, com 
cópia de documentação relativa à 
pedreira (autorização de extração 
mineral) em nome de um laranja 
do grupo, o que reforça, segundo o 
MPPR, que o casal detém o controle 
da pedreira há vários anos.

A Operação WO foi deflagrada 
em novembro de 2019 para inves-
tigar os possíveis crimes do grupo 
denunciado. Na denúncia anterior, 
que resultou na cassação da então 
vereadora, o MPPR relatou crimes 
praticados por outro núcleo cri-
minoso, controlado pelo mesmo 
casal, relacionado a uma empresa 
composta por laranjas contratada 
pela Prefeitura de São Miguel do 
Iguaçu para prestar o serviço de 
convivência e fortalecimento de 
vínculos para crianças em situação 
de vulnerabilidade social.

Ano de recordes
A disputa municipal deste ano terá o maior número de 

prefeitos aptos a se reeleger da história. Ao todo, 4.377 
podem disputar um novo mandato no dia 15 de novem-
bro, o equivalente a 78,6% das 5.568 cidades do País. 
O levantamento da CNM (Confederação Nacional dos 

Municípios) aponta como motivo a alta taxa de renova-
ção ocorrida em 2016, quando menos da metade dos 

chefes dos Executivos locais que se candidataram 
conseguiu se reeleger. Historicamente, o índice de 
prefeitos reeleitos vem caindo a cada eleição e, em 

2016, foi de apenas 21,4%, o mais baixo desde 2000 
- a primeira vez em que a recondução foi permitida. 

2020ELEIÇÕES
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Reforma tributária
A Frente Nacional de Pre-
feitos defende modelo do 
Simplifica Já na Reforma 
Tributária. “É fundamental 
aprimorar a tributação sobre 
patrimônio, renda e herança, 
como, por exemplo, cobrar 
imposto sobre a propriedade 
de iates e jatinhos”, desta-
cam em carta ao 
governo federal.

Reforma II
O modelo Simplifica Já, 
defendido pelos prefeitos, se 
refere à Emenda 144 à PEC 
110. De autoria do senador 
Major Olimpio (PSL-SP, prevê 
a uniformização do ISS no 
nível municipal e do ICMS 
no nível estadual, a desone-
ração parcial da tributação 
da folha de pagamentos e 
a alteração nas regras de 
outros tributos federais, 
como PIS e Cofins. 

Bolo tributário
Os prefeitos destacaram 
ainda que pretendem dialo-
gar com o governo federal e 
os governadores para uma 
“partilha vertical mais justa 
do bolo tributário”. As cida-
des aumentaram o total de 
receitas tributárias recebidas 
de 14% para 20% desde 
1988, mas dizem que esse 
crescimento foi insuficiente 
diante da responsabilização 
crescente pela oferta de ser-
viços públicos e reivindicam 
chegar a 30% em 30 anos 
(2050, portanto).

Reação
O deputado Ricardo Barros 
(PP), líder do Governo na 
Câmara dos Deputados, 
reagiu em nota à operação 
de busca e apreensão em 
seu escritório em Maringá. 
“Ricardo Barros está tran-
quilo e em total colaboração 

com as investigações. O 
parlamentar reafirma a sua 
conduta ilibada e informa 
que solicitou acesso aos 
autos do processo para 
poder prestar mais esclareci-
mentos à sociedade e iniciar 
sua defesa. Ricardo Barros, 
relator da Lei de Abuso de 
Autoridade, repudia o ati-
vismo político do Judiciário”.

Modernização
O governador Ratinho Júnior 
(PSD) anunciou um programa 
de obras de infraestrutura 
que soma R$ 4 bilhões. Além 
de investimento em seguran-
ças pública, boa parte dos 
recursos é para a moderniza-
ção da malha rodoviária esta-
dual. Haverá duplicações em 
dois trechos da BR-277, no 
trecho urbano de Cascavel e 
em Guarapuava. O programa 
é parte do planejamento 
de retomada da economia 
do Estado.

Em Maringá
Convenção do PSL confirmou 
o nome do deputado Filipe 
Barros como candidato a 
prefeito de Londrina. Filipe 
Barros é um dos principais 
aliados do presidente Jair 
Bolsonaro no Paraná.

Profissionais de saúde
O Conselho Internacional 
de Enfermeiros aponta 
que cerca de 3 milhões de 
profissionais de saúde tive-
ram covid-19 no mundo. O 
número representa 10% dos 
quase 30 milhões de casos 
registrados no planeta. O CEI 
indica ainda que pelo menos 
1.000 enfermeiros, em 44 
países, morreram em decor-
rência da infecção causada 
pelo coronavírus, um dado 
que pode ser maior devido 
à falta de informações em 
muitos sistemas de saúde.  

 Ferroeste
A Ferroeste foi qualificada no programa de concessões do 
governo federal. O objetivo é aumentar sua extensão, for-
mando um corredor de 1.370 quilômetros e chegando a 

Maracaju (MS). A ferrovia liga Cascavel ao Porto de Paranaguá, 
escoa parte da produção do Mato Grosso do Sul, além de 

alcançar o Paraguai e a Argentina. Além disso, há o objetivo de 
interligar esse novo trecho à Ferrovia Norte-Sul.

 DIVULGAÇÃO

 Curitiba - A crise provo-
cada pela pandemia do novo 
coronavírus fez com que mui-
tos pais transferissem os filhos 
da rede particular de ensino 
para a pública. Somados os 
pedidos de transferências 
para a rede estadual e para as 
escolas municipais de Curitiba, 
o número chega a 16,6 mil. A 
informação é da Banda B.

Levantamento da Secretaria 
Estadual de Educação aponta 
que 13.179 alunos pediram 
transferência da rede privada 
para escolas públicas em todo o 
Paraná. Na capital, aproximada-
mente 3,5 mil estudantes efeti-
varam transferência para a rede 
pública desde março, quando as 

escolas foram fechadas, infor-
mou o Departamento de Gestão 
Educacional da Secretaria Muni-
cipal de Educação.

Pesquisa Datafolha, divulgada 
na segunda quinzena de agosto, 
mostra que 46% dos brasileiros 
constataram redução na renda 
familiar provocada pela pande-
mia do coronavírus. Para 45% 
dos entrevistados pelo instituto, 
a renda familiar ficou igual, e 9% 
relatam um aumento.

A queda é maior entre aque-
les com renda familiar de até 
dois salários mínimos (48%). 
Entre os que ganham de dois 
a cinco salários mínimos, 46% 
relatam perda da renda. Essa 
redução é menos relatada para 

aqueles com renda de cinco a 
dez salários mínimos (36%) e 
entre o grupo que ganha mais 
de dez salários (34%).

As escolas particulares 
garantem que estão prontas 
para o retorno, segundo o 
Sinepe (Sindicato das Esco-
las Particulares). A presidente 
Esther Cristina diz que existe 
demanda e um protocolo 
rigoroso a ser seguido, que 
respeita funcionários, famílias 
e crianças, em especial os per-
tencentes ao grupo de risco. 
Além da opção remota, para 
os que não pretendem voltar.

O sindicato aguarda aval do 
governo estadual para reabrir 
as escolas.

Cascavel - O governo do 
Paraná dá um passo impor-
tante para aproximar e ampliar 
diálogo e parcerias entre uni-
versidades públicas, entida-
des produtivas e empresas. 
Essa é a síntese de um amplo 
programa em elaboração pela 
Superintendência Geral de 
Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior que foi apresentado 
na Acic (Associação Comer-
cial e Industrial de Cascavel), 
na tarde dessa quinta-feira, 
com a presença do secretário 
de Estado do Planejamento, 
Waldemar Bernardo Jorge, e 
de diretores da Seti. O encon-
tro contou com a presença de 
diretores da Unioeste, do POD 
(Programa Oeste em Desen-
volvimento), da Caciopar, da 
Codesc e da Acic.

O diálogo é uma etapa 
imprescindível para que as ins-
tituições de ensino e as empre-
sas definam formas de traba-
lhar conjuntamente, ampliando 
bons resultados à comunidade, 
segundo Waldemar. 

O governo, observou o secre-
tário do Planejamento, quer ser 
o integrador desse processo, 
do qual todos os paranaenses 
têm muito a ganhar. O reitor da 
Unioeste, Alexandre Webber, 
considera a aproximação e o 
diálogo como salutares e afir-
mou que a Universidade Esta-
dual do Oeste do Paraná está 
aberta à comunidade.

Governo defende diálogo e 
aproximação entre empresas 
e universidades públicas 

Crise com a pandemia já fez 16 mil 
alunos migrarem para escolas públicas

O superintendente da Ciên-
cia, Tecnologia e Ensino Supe-
rior, Aldo Nelson Bona, destacou 
que a meta é fazer do Paraná 
líder brasileiro em pesquisa tec-
nológica e também protagonista 
na recuperação econômica pós-
-pandemia. Estudos colocam o 
Paraná como o segundo em 
inovação, atrás apenas de São 
Paulo, porém a meta é alcançar 
a liderança em pouco tempo. A 
proposta em construção mira 
ações em cinco áreas priori-
tárias: agricultura e agrone-
gócio, biotecnologia e saúde, 
energias sustentáveis, cidades 
inteligentes e sociedade, educa-
ção e economia.

INVESTIMENTOS
Um dos passos da proposta 

é a constituição de uma Comis-
são de Inteligência, Ciência e 
Tecnologia, responsável por 
analisar e dar encaminha-
mento ao desenvolvimento 

das mais diversas ações. Para 
que o Estado alcance as metas 
sugeridas, serão desenvolvidos 
quatro programas e 12 projetos 
com previsão de R$ 60 milhões 
em investimentos por ano.

Os programas são o Univer-
sidade-Empresa (e seus proje-
tos Vortech Paraná e Hubi), o 
Inovação para Micros e Peque-
nas Empresas (Nampe, Tecnova 
Paraná e Inovagente), Universi-
dade 5.0 (Paraná Maker e Prime) 
e Desenvolvimento Regional 
(Unicidades, Universidade Soli-
dária, Paraná Mais Orgânico 4.0, 
Anel de Conectividade e Inova-
ção e Nossa Gente Tech). 

Parreira observou que os 
impactos esperados são 4% 
de crescimento em empre-
sas formais, avanço de 8% no 
faturamento das empresas 
envolvidas, redução de 70% 
de falências entre as empresas 
integrantes, e o envolvimento 
de mais de 90 mil alunos.  

 ASSESSORIA 

O secretário Waldemar e, ao fundo, o presidente do POD, Danilo 
Vendruscolo
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 Cascavel - No próximo 
dia 21 se comemora o Dia da 
Árvore. Em Cascavel, a Secreta-
ria de Meio Ambiente está com 
uma extensa programação, 
que envolve a participação 
de toda a comunidade. Para 
que todos possam partici-
par, a Sema elaborou uma 
agenda de atividades. 

Neste sábado, dia 19, às 9h, 
será feito o plantio de mudas no 
Parque Tarqüínio e no Ecopark 
Oeste, no Bairro Santa Cruz, 
além de limpeza do Córrego 

Bezerra. Às 11h, haverá o plantio 
de ipês, no Condomínio Jaborá, 
no Bairro Brazmadeira.

Já no dia 21 de setembro, a 
programação prevê ações no 
Calçadão da Avenida Brasil, das 
9h às 17h. No mesmo dia, às 
10h30, na Praça Getulio Vargas, 
equipes da Sema vão nominar 
a árvore-símbolo de Cascavel, o 
Ipê Amarelo, conforme prevê a 
Lei Municipal 6.434/2014.

O Dia da Árvore foi instituído 
no Brasil pelo presidente Cas-
telo Branco em 24 de fevereiro 

de 1965. Foi criado pela neces-
sidade de conscientizar as pes-
soas da importância da pre-
servação de um dos bens mais 
preciosos do mundo. 

Cascavel conta com um 
plano municipal de arborização 
implantado pela Lei Municipal 
6.482, de 20 de maio de 2015. O 
plano prevê o georreferencia-
mento para identificação das 
espécies plantadas nas cal-
çadas do Município. Cerca 
de 65 mil árvores deverão 
ser catalogadas. 

Cascavel - Apesar de “enga-
nar” os meteorologistas, a chuva 
chegou de mansinho ontem, 
para alegria de todos. Ainda que 
em volume quase que insignifi-
cante, ajudou a melhorar a umi-
dade do ar e aliviar o calor que 
fez o fim do inverno lembrar o 
auge do verão.

E, embora tão esperada no 
campo, ela não vai ser a salva-
ção da lavoura. Desde o início 
do mês produtores esperam por 
umidade para iniciar o plantio 
da soja, só que especialistas 
alertam para os riscos de ir a 
campo agora. O baixo volume 
pode até oferecer a umidade 
suficiente para germinar as 
sementes, mas não é suficiente 
para garantir o desenvolvimento 
da planta. “Com essa situação 
de pouca chuva, não se reco-
menda o plantio. O problema 
é que, com pouca precipitação, 
se não tem previsão de chuva 
para os próximos dias, pós-se-
meadura, pode ocorrer o que se 
registrou na ultima safra: desen-
volvimento inicial da planta 
comprometido, que resulta em 
menor produtividade”, alerta a 
economista Jovir Esser, do Deral 
(Departamento de Economia 
Rural) do Núcleo da Seab (Secre-
taria de Agricultura e Abasteci-
mento) regional de Cascavel.

A mesma recomenda-
ção é feita pela engenheira 
agrônoma Jean Marie Ferra-
rini, do Deral da regional de 
Toledo: “Volume muito baixo 

Plantio de mudas e limpeza do Córrego 
Bezerra marcam o Dia da Árvore

Chuva x Campo 

Chuva surpreende, mas 
técnicos desaconselham
plantio de soja agora

de chuva até agora. Precisa 
de uma chuva boa para plan-
tar. Além disso, precisaria que 
tivesse uma chuva contínua 
de alguns dias após o plantio, 
pois, às vezes, a semente ger-
mina com essa umidade regis-
trada, mas vem o sol quente e 
mata a planta”, ressalta.

Jean Marrie aconselha o pro-
dutor a ter cautela, paciência 
e aguardar o início do próximo 
mês para evitar prejuízos. “Até o 
começo de outubro fica tranquilo 
para plantar. A pressa é para plan-
tar mais cedo o milho safrinha ano 
que vem. Parece que está se repe-
tindo o fato que já foi registrado 
este ano: é preciso ficar atento à 
situação”, acrescenta. 

Jovir também lembra que 

a fase inicial da safra é crucial 
para definir a produtividade. 
“O importante é fazer semea-
dura com umidade de solo ade-
quada para garantir, pelo menos 
na fase inicial da safra, boa con-
dição das lavouras, em especial 
num ano safra que já se desenha 
com precipitações irregulares, 
com o efeito La Ninã”, frisa Jovir. 

ESTIMATIVA 
Na regional de Toledo, 

devem ser cultivados 483 mil 
hectares de soja nesta safra, 
com produção estimada de 1,8 
milhão de toneladas. 

Já na regional de Cascavel, 
a área plantada deve ser de 
516 mil hectares, com 2,012 
milhões de toneladas.

Chuva pode voltar em 10 dias 
O inverno se despede daqui a quatro dias, dando início à primavera na 

próxima terça-feira. De acordo com o Simepar (Sistema Meteorológico do 
Paraná), não há previsão de registro de novas pancadas nos próximos dias, 
mas as temperaturas devem ficar menos elevadas que as registradas nos 
últimos dias. As máximas variam de 26ºC a 29ºC e as mínimas entre 11ºC 
e 14ºC, isso até o dia 23, quando voltam a ficar acima dos 30ºC. 

Mas a boa notícia é que, segundo o Sistema, a chuva volta à região 
oeste no dia 28 e deve continuar por aqui pelo menos até 1º de outubro.  
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Falta de umidade 
põe em risco o 
desenvolvimento 
da planta

Dois apartes
Ricardo Lewandowski - que 
ainda se estranha com 
Marco Aurélio - e Dias Tof-
foli, vez ou outra, gostam de 
entrar num debate. 

Silenciosos
A turma do “deixa disso” 
ficará por conta dos silen-
ciosos Celso de Mello, Cár-
men Lúcia, Rosa Weber, 
Edson Fachin e Alexandre 
de Moraes.

Apoio paliativo
Presidente do Conselho 
Federal, Felipe Santa Cruz 
conseguiu apoio de parte 
do Colégio de Presidentes 
das Secicionais da OAB em 
desagravo por causa da 
delação de Orlando Diniz, 
ex-Fecomércio. Segundo a 
denúncia, ele teria recebido 
R$ 120 mil em caixa 2 para 
sua campanha na Ordem. 
Santa Cruz rechaça e diz 
que é vendeta de Diniz, pela 
denúncia da OAB no TCU 
dos desvios comandados 
por Diniz no Sistema S.

Peso contra
Mas os presidentes de 8 
seccionais - ou 30% do 
Colégio - se recusaram a 
assinar o documento pró-
-Santa Cruz, o que expôs 
e aumentou o mal-estar 
na entidade. Foram os 
presidentes da OAB de 
Bahia, Goiás, Mato Grosso 
do Sul, Minas, Paraíba, 
Paraná, Rio Grande do Sul 
e Santa Catarina.

Tô fora!
No fim da quarta-feira, o 
debate on-line de advoga-
dos era tão intenso que o 
presidente da seccional DF, 
Délio Lins, não suportou as 
críticas pelo seu endosso 
a Santa Cruz, e saiu de um 
grupo de Whatsapp.

Mal na Terra 
Manchete de alto de página 
do Público, mais respeitado 
diário em Lisboa, na quar-
ta-feira: “Rio de Janeiro, um 
estado falhado que dava um 
filme policial”. Ilustrada com 
foto do Cristo Redentor.

Oba oba 
Surgiram nas ruas de 
Maringá (PR) centenas de 
camisas à venda, em ban-
cas, feiras e camelôs, com 
imagem do ex-juiz e ex-mi-
nistro Sergio Moro como 
sugestão de candidato a 
presidente em 2022.

Cota Bronzeamento
A Polícia Federal se vê diante 
de situação surreal e cons-
trangedora. Pediu exoneração 
no último dia 10 a agente poli-
cial Glaucielle da Silva Dias. 
Ela entrou na corporação anos 
atrás no sistema de cotas 
para negros, mas... é branca e 
de cabelo liso. Na foto no seu 
cadastro, que surgiu nas redes 
sociais, ela está “negra” e de 
peruca cabelo sarará. 

Cegueira
A banca examinadora presen-
cial da PF era composta por 
no mínimo cinco pessoas, 
entre agentes e delegados, 
e ninguém notou. O bron-
zeamento “nescau-nutella” 
repercute nas redes sociais e 
deve render inquérito policial. 
Glaucielle abriu um cursinho 
para concurseiros e, acredite, 
dá dicas “de sucesso” para 
serem aprovados...

Hein!?
O marido de Glaucielle Dias, 
que também pediu exone-
ração da PF, manifestou-se 
em defesa dela no Insta-
gram da ex-agente - que 
conta com mais de 170 mil 
seguidores. Alega que ela 
passou por todas as etapas 
sem objeções. 

Toga quente 
O ofício formal e público enviado pelo ministro Marco Aurélio 
ao ministro presidente do Supremo Tribunal Federal, Luiz Fux, 
lembrando o teor de seu voto sobre a decisão de prisão após 
segunda instância, indica o clima que a Corte terá nos próxi-
mos anos. Marco Aurélio não gostou da entrevista de Fux à 

Veja, na qual ele disse que o debate do tema em plenário foi 
de “baixa densidade jurídica”. Nos bastidores da toga, não é 
segredo que os ministros Aurélio e Gilmar Mendes não são 
tão simpáticos ao presidente Fux. Enquanto Luís Roberto 

Barroso, alinhado ao amigo Fux, ainda não se entendeu com 
Gilmar. Há indicativos de vindouros e calorosos debates.
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UNIVEL
Internacionalização do conhecimento: 
Univel firma parceria com International 
Business School Americas

O convênio 
proporciona aos 
alunos e egressos 
da Univel bolsas 
de até 70% em 
universidades da 
Califórnia

Incentivando a busca pelo conhecimento, o Centro 
Universitário de Cascavel - Univel firmou um convênio 
com o International Business School Americas (IBS) 
para um programa de bolsas de estudo em universi-
dades da Califórnia, nos Estado Unidos. “Essa parce-
ria serve para internacionalização dos nossos alunos. 
É uma porta de entrada para mercados educacionais 
e profissionais de alto desempenho, que vão contri-
buir enormemente para aprimorar o aprendizado, 
preparando eles para um mundo cada vez mais glo-
balizado”, ressalta o pró-reitor da Univel, Lucas Silva.

Por meio do convênio, alunos da graduação e da 
pós-graduação e egressos da Univel poderão se ins-
crever para o programa de bolsas de até 70% pelas 
renomadas universidades California State Univer-
sity (CSUN) e University of La Verne (ULV). Por meio 
dessa oportunidade, os alunos poderão aprofundar 
seus conhecimentos em diversas áreas no período 
de férias, em conjunto com o desenvolvimento do 
idioma inglês e uma experiência internacional. 

A professora Tatiana Marceda Bach, que atua no 
Centro de Pesquisa e Extensão da Univel, reforça a 
importância de participar do programa. “Esse convê-
nio oferece uma grande oportunidade aos acadêmi-
cos e egressos da Univel realizarem um intercâmbio 
nos Estados Unidos. Vemos isso como muito positivo. 
Os participantes terão acesso ao que há de melhor e 
mais inovador no mundo, estudando em universida-
des tradicionais e de renome mundial, sem contar a 
troca de experiências e o diferencial competitivo no 
currículo”, conclui. 

Acadêmicos e egressos com interesse deverão solicitar mais informações 
sobre os cursos e critérios de concessão de bolsas para o professor 
Dr. Ricardo Britto, representante das universidades no Brasil, no email 
infosul@ibs-americas.com ou preencher as informações no seguinte 
link: https://international.ibs-americas.com/afl-camp-cali0820.

Inscrições abertas! 
Oferecendo programas internacionais desde 

2003, o International Business School Americas - 
IBS promove um contato profundo com o conheci-
mento e a realidade de negócios do país escolhido 
sem ter que romper laços profissionais e acadêmi-
cos com seu país de origem. 

As aulas ministradas em inglês, sem tradução, 
possuem o conteúdo adequado à realidade de 
executivos atuantes em países emergentes, asso-
ciando conhecimento de ponta em administração 
à prática gerencial.

n Strategy and Marketing (Campus ULV)
n Finance and Accounting (Campus ULV)
n Leading & Coaching the Human Organization (Cam-
pus ULV)
n Contemporary Topics in Public Administration 
(Campus ULV)
n Communication, Design & Innovation (Campus 
CSUN)
n Digital Companies & E-Business Revolution (Cam 
n pus CSUN)
n Design Thinking & Innovation (Campus CSUN)
n Leadership In An Age Of Disruption (Campus CSUN)

Os programas oferecem um módulo de inglês 
para negócios sem custo adicional. Para alunos 
que desejam se desenvolver apenas no idioma 
inglês, poderão também participar do programa 
Business English - First Lessons.

OS CURSOS POSSUEM AS 
SEGUINTES CARACTERÍSTICAS:

Duração: 3 semanas em janeiro ou julho com 
aulas e atividades em período integral.

Idioma: integralmente em inglês, exigindo-se 
proficiência de nível básico para o programa 
“Business English - First Lessons” e nível a partir 
de intermediário para os demais programas.

Processo seletivo: os candidatos devem 
enviar documentação para concorrer a bolsas 
parciais de estudos. Os alunos selecionados 
terão também acesso a preços especiais na 
hospedagem e um módulo de inglês gratuito 
na Califórnia.

Foram disponibilizadas 30 bolsas para a 
Univel, com inscrições até o dia 21 de setem-
bro em 2020. Neste momento as solicitações 
de bolsa estão abertas para os programas que 
ocorrerão em julho de 2021 e janeiro ou julho 
de 2022.

INFORMAÇÕES
Conheça um pouco mais 

das universidades:
https://bit.ly/2qnkTs3 - CSUN
https://bit.ly/2HbENko  - ULV

Neste momento, são oferecidos 
os seguintes programas:
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UNIPAR
Jornada de Ciências Empresariais foca 
cenários complexos no pós-pandemia

Evento envolveu os 
cursos de Administração, 
Publicidade e Propaganda, 
Processos Gerenciais e 
os do Núcleo de Gestão 
e Negócios de cinco 
unidades da Unipar 

Na semana de comemoração 
do Dia do Administrador (de 8 a 
11/9), a Universidade Paranaense 
- Unipar promoveu a 1ª Jornada 
Acadêmica Integrada de Ciências 
Empresariais, contemplando os 
cursos de Administração, Publici-
dade e Propaganda e Processos 
Gerenciais (presencial) e os do 
Núcleo de Gestão e Negócios 
(semipresencial), de Umua-
rama, Cascavel,  Cianorte, 
Guaíra e Francisco Beltrão.

Professores das unidades 
mediaram as palestras, ministra-
das por profissionais do Paraná e 
do Rio Grande do Sul. O coordena-
dor do curso em Cianorte, profes-
sor Marcelo Rodrigues, fez o ceri-
monial de abertura, convidando 
a diretora da unidade e coorde-
nadora de Processos Gerenciais, 
professora Dieine Cescon, para 
dar boas-vindas ao público. 

A primeira palestra foi com o 
administrador Jean Matos, que 
abordou a temática “Inovação 
e cenários complexos”. A ideia 
foi desmitificar o que significa 
inovação e criatividade, dar insi-
ghts, falar do que está aconte-
cendo ao redor do mundo.

“Nós, da área de gestão, 
temos uma missão que é des-
burocratizar a vida das pessoas”, 
lançou o palestrante. Ele também 
apontou que este é um momento 
de crescimento digital, em que 
as empresas estão mais rápidas, 
inteligentes e dinâmicas. 

Segundo evidenciou, a crise 
tem ponto final, colocado em 

momentos diferentes para cada 
setor: “Neste momento, temos 
panificadoras fechando e temos 
panificadoras abrindo filiais; esse 
processo se deve à capacidade 
que uma empresa tem de inovar, 
de se adaptar e criar conexão com 
o mercado. Nós somos os atores 
desse cenário de crise. Ou a gente 
muda ou a gente dança, estagna, 
não vai a lugar algum”.

Matos falou das crises ante-
riores e aproveitou para refle-
tir sobre o cenário pós-crise, o 
qual considera inovador. Como 
exemplo, citou a explosão das 
startups após a crise em 2009. 

Afirma que a pandemia fez 
crescer o mercado da tecno-
logia, a utilização das redes 
sociais, a comunicação com o 
cliente e a conexão. Diante dessa 
lógica, o administrador refletiu 
sobre quatro fatores que empur-
ram a empresa a ter que inovar: 
padrão de consumo das pes-
soas, mudanças tecnológicas, 

mudanças regulamentadoras e 
aumento da competição. 

“O maior ativo do mundo 
moderno é a atenção das pes-
soas para o produto e o serviço 
que eu tenho”, afirmou. E acres-
centou: “Inovação não é só tec-
nologia, inteligência artificial, 
software... é criar experiência 
com o consumidor, é inovar, 
encontrar sua proposta de valor, 
encantar o cliente, que é mais 
do que satisfazer, é entregar 
mais do que o prometido”.

O professor também compar-
tilhou divulgação do jornal El País, 
destacando dez tendências para 
o mundo pós-pandemia: revisão 
de crenças e valores, menos é 
mais, reconfiguração dos espa-
ços do comércio, novos modelos 
de negócios para restaurantes, 
experiências culturais imersivas, 
trabalho remoto, morar perto do 
trabalho, shopstreaming, busca 
por novos conhecimentos e edu-
cação a distância.

O administrador Jean Matos traz o tema inovação e cenários complexos

Protagonismo feminino na gestão de negócios

Um celular na mão e uma ideia na cabeça

Professor Rodrigo Oliva aborda sobre 
comunicação na era da mobilidade

O coordenador 
de Francisco Bel-
trão, professor Idair 
Marcelo, encerrou os 
trabalhos, trazendo 
o professor Rodrigo 
Oliva para falar sobre 
“Comunicação na era 
da mobilidade: um 
celular na mão e uma 
ideia na cabeça”. 

O palestrante, 
que é coordenador do curso 
de Publicidade e Propaganda 
da Unipar, iniciou sua fala con-
textualizando o tempo atual, 
que proporciona um espaço de 
muitas discussões, novidades, 
criatividade, enfrentamentos 
para todas as profissões, e traz 
um lugar de comunicação, de 
estar no mundo mediado pelos 
dispositivos móveis.

O título da palestra faz referên-
cia ao cineasta brasileiro Glauber 
Rocha, que dizia: “Uma câmera na 
mão e uma ideia na cabeça”. 

Para sintetizar os novos 
tempos, Oliva falou o que é essa 
mobilidade, como os disposi-
tivos móveis ganharam essa 
dimensão, como ser criativo e 

Com uma pro-
gramação diversi-
ficada, a terceira 
noite de evento 
foi mediada pela 
coordenadora do 
curso em Casca-
vel, professora 
Adriane Uecker, 
apresentando a 
palestrante, pro-
f e s s o r a  J o i c e 
Fabrício, que trouxe o tema 
“Mulheres na gestão: histórico, 
desafios e tendências”.

Membro da Câmara da 
Mulher Empreendedora no 
Paraná, a profissional expli-
cou para que serve a institui-
ção, apontou diferença entre 
sexo e gênero, falou das lutas 
dos movimentos feministas no 
mundo e promoveu reflexão 
com base no vídeo “A revolução 
das 15 esposas”. 

Lembrou que nem sempre 
a mulher esteve em desigual-
dade em relação aos homens, 
citando como exemplos as 
rainhas Cleópatra e Nefer-
titi. Falou sobre a mulher na 
Idade Antiga, como detentora 

A administradora Joice Fabrício fala de mulheres na gestão

pensar inovação em um mundo 
tão do presente.

“Hoje, tudo é rápido e a 
intensa mobilização social a 
partir da pandemia reflete em 
novas ideias. O tempo é des-
montado em uma mera suces-
são de presentes disponíveis”, 
justificou, mencionando que 
existe um salto de negócios 
com a transposição para os 
dispositivos móveis e a ideia 
de territorialidade. 

Classificou ainda a inteli-
gência artificial como tendên-
cia do futuro. E falou do con-
ceito de sociedade em rede, 
potenciais do mobile, portabi-
lidade, conectividade e sensi-
bilidade contextual.

de cura, utilizando as plan-
tas medicinais, e a influên-
cia grega para a mudança do 
cenário, excluindo as mulhe-
res de atividades públicas.

Também falou da luta pela 
equidade de direitos, o fato de 
a sociedade atrelar somente à 
mulher a necessidade de con-
ciliação profissional e do lar, 
o fato de as mulheres ainda 
serem maioria no país e mino-
ria como investidoras.

Sobre o mercado de tra-
balho, referenciou como um 
espaço que precisa ser pen-
sado todos os dias: “Quando 
uma mulher ascende a um 
cargo mais alto, ela leva outras 
mulheres junto”.

Estratégia de vendas X mau atendimento
Em mais um dia de evento, 

os coordenadores de Guaíra, 
professor Erick Sigolo, e de 
Umuarama, professor João 
Codato, recepcionaram todos. 
O nome da noite foi Marcelo 
Blume, que abordou sobre 
“Estratégias de vendas em tem-
pos de pandemia”.

“Nas crises, o dinheiro troca 
de mão mais rápido; ele não 
evapora. O que deixou de ir 
para bares, restaurantes, excur-
sões, shopping, viagem, trocou 
de mão, está indo para lojas 
de móveis, decoração, jardi-
nagem, bebidas”, argumentou.

Segundo Blume, muitos dei-
xaram de faturar, mas, por outro 
lado, muitos estão ganhando 
mais: “Quem teve manutenção 
de renda tem mais poder de 
compra; 78% da população não 

teve nem aumento nem 
redução de renda”.

Como exemplo, citou 
a Amazon, que detém a 
metade do comércio 
on-line dos EUA. Ele 
refletiu que sua veloci-
dade e praticidade a 
faz ser desse tamanho, 
pois, com dois cliques, 
o produto está com-
prado. “E como é comprar na 
empresa que você trabalha ou 
dirige?”, questionou.

De acordo com o especialista, 
colaboração e cooperação entre 
empresas do mesmo segmento 
estão vindo para ficar e geram mais 
resultados do que competição. 
Ainda enfatiza algumas mudan-
ças globais, como a digitalização 
dos negócios e a multicompetição, 
todos competindo pelas economias 

das mesmas pessoas, disputando 
uma fatia do bolso do cliente.

Pensando nas estratégias 
ligadas à pandemia, Blume insti-
gou a pensar que, se as empresas 
estão vendendo menos, não há 
lugar para o mau atendimento. 

Trazendo para o fortaleci-
mento regional, disse que nenhum 
site vai conseguir entregar um pro-
duto tão rápido quanto o site de 
uma empresa de sua cidade.

Vice-diretor na Fahor, Marcelo Blume fala 
sobre estratégias de vendas na pandemia
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Brasília - A ministra da Agri-
cultura, Tereza Cristina, afirmou 
nessa quinta-feira (17) que vai 
brigar até o último momento 
contra os cortes no Orçamento 
de sua pasta para este ano. A 
redução de gastos em vários 
ministérios é a forma encon-
trada pelo governo para engor-
dar o caixa dos Ministérios da 
Infraestrutura e do Desenvolvi-
mento Regional, que seriam os 
responsáveis pelo Pró-Brasil, o 

plano federal de investimentos 
em infraestrutura. No caso da 
Agricultura, o pedido é de um 
corte de R$ 250 milhões.

“Não estou feliz com isso”, 
disse Tereza Cristina, que partici-
pou ontem do Estadão Live Talks, 
evento realizado pelo Estadão em 
parceria com a Tendências Con-
sultoria Integrada. “Não é justo 
tirar dinheiro da Agricultura.” 

Segundo ela, a Embrapa poderá 
ficar sem recursos. A pesquisa e a 

regularização fundiária, que são 
prioridades no governo, também 
seriam prejudicadas. “Estamos dis-
cutindo com o governo, e também 
levamos a questão para deputa-
dos e senadores”, disse. “Vamos 
brigar até o último momento. Eu 
sou pequenininha, sou quieti-
nha, mas eu brigo duro.”

ARROZ
Questionada sobre a disparada 

dos preços de alguns itens de cesta 

básica nas gôndolas dos super-
mercados, em especial do arroz, 
Tereza Cristina avisou que, apesar 
dos esforços do governo em nego-
ciar com produtores e zerar tarifas 
de importação até dezembro, o 
atual patamar de preços só deve 
baixar mesmo a partir de 15 de 
janeiro, quando entrar a safra bra-
sileira. “E tudo indica que será uma 
safra muito boa, pelo que estamos 
vendo. Teve aumento de área e 
deve ter de produtividade”, afirmou.

 Madri - A recuperação eco-
nômica global diante da crise 
provocada pela pandemia de 
coronavírus pode levar até 
cinco anos, disse a economis-
ta-chefe do Banco Mundial, 
Carmen Reinhart, nessa quin-
ta-feira (17). 

“Provavelmente, haverá 
uma recuperação rápida 
quando todas as medidas de 
restrição relacionadas aos 
bloqueios forem suspensas, 
mas uma recuperação com-
pleta levará até cinco anos”, 
disse Reinhart em participa-
ção remota numa conferência 
realizada em Madri.

Segundo a economista, a 
recessão causada pela pan-
demia durará mais em alguns 
países do que em outros e 
agravará as desigualdades, 
pois os mais pobres serão mais 
duramente atingidos pela crise 
nos países ricos e os países 
mais pobres serão mais dura-
mente atingidos do que os paí-
ses mais ricos. Pela primeira 
vez em vinte anos, as taxas de 
pobreza global aumentarão 
após a crise, acrescentou.

Vou brigar até o fim contra corte 
no Orçamento, diz Tereza Cristina

São Paulo - Em uma tarde 
negativa para a maioria dos ativos 
de risco, principalmente no mer-
cado acionário em Nova York, a 
Bolsa de Valores de São Paulo, a 
B3, conseguiu se manter em alta 
e fechar com ganho moderado 
de 0,42%, aos 100.097,83 pontos 
nessa quinta (17). 

Em um dia com poucos acon-
tecimentos econômicos, ajudou 
na recuperação do índice o bom 
desempenho dos papéis das 
empresas de commodities. O 
dólar também deu alívio ante 
ao real e encerrou com queda 
de 0,13%, a R$ 5,2314.

O mau humor deu o tom em 
Nova York no pregão pós-deci-
são do Federal Reserve (Fed, o 
banco central americano) ontem. 
Na quarta, o órgão manteve em 
0,2% a taxa de juros dos EUA e 
faz um discurso vago e incerto 
sobre a retomada da econo-
mia. Por lá, Dow Jones recuou 
0,47%, o S&P 500 caiu 0,84% e 
o Nasdaq cedeu 1,27%. Entre as 

Bolsa se descola de NY e 
sobe; dólar fica estável

Recuperação 
global pode 
levar cinco anos

baixas, estão as quedas das ações 
de gigantes de tecnologia como 
Amazon, Facebook e Apple.

E a decisão da última 
quarta do Copom (Comitê de 
Política Monetária) de manter 
em 2% a taxa Selic fez com que 
o dólar ficasse estável em boa 
parte da sessão por aqui. 

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.045,00
(R$ 114,95) e  R$ 6.101,06 (R$ 671,12), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.0459,00 (R$ 209) a R$ 6.101,06 (R$ 1.220,21). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.101,06  (R$ 671,12) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.101,06 (R$ 671,12). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.101,06. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.045,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.045,00
(R$ 209,00) a R$ 6.101,06 (R$ 1.220,21), por carnê.

Índice em % JUL AGO ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,36 0,24 0,70 2,44
IGP-M (FGV) 2,23 2,74 9,64 13,02
IGP-DI (FGV) 2,34 3,87 11,13 15,23

Índice JUL AGO SET
IGP-M (FGV) 1,0731 1,0927 1,1302
IGP-DI (FGV) 1,0784 1,1037 1,1523
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 2,0%  | TJLP: 4,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2020: 4ª parcela
do IR 2020 ven ce  em 30/09, com juros Selic de 1,35%

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

17/8 a 17/9 0,5000 0,1159 0,0000
18/8 a 18/9 0,5000 0,1159 0,0000
19/8 a 19/9 0,5000 0,1159 0,0000
20/8 a 20/9 0,5000 0,1159 0,0000
21/8 a 21/9 0,5000 0,1159 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +1,93% 22,15 
Vale ON +1,82% 62,08 
ItauUnibanco PN +0,13% 23,69 
Bradesco PN +0,24% 20,57 
Ambev ON +4,78% 13,16 
Usiminas PNA +5,15% 11,44

IBOVESPA: +0,42% 100.097 pontos

Iene 104,78
Libra est. 0,77
Euro 0,85
Peso arg. 75,32

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,2% 5,2310 5,2320 -4,5%

PTAX  (BC) +0,1% 5,2587 5,2593 -3,9%

PARALELO +0,4% 5,0800 5,5000 -4,0%

TURISMO +0,4% 5,0800 5,4800 -4,0%

EURO 0,0% 6,2158 6,2186 -4,9%

R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m
Paraná 1.620,01 1.626,97 0,43 2,10 2,88
Norte 1.599,82 1.655,48 3,48 3,88 4,43
Oeste 1.627,27 1.654,21 1,66 2,96 4,28

DÓLAR 17/09

Iene R$ 0,0502
Libra est. R$ 6,81
Peso arg. R$ 0,07
R$1: 1.324,85 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/09 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. AGOSTO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

II R$ 1383,80 
II R$ 1436,60 

III R$ 1487,20 
IV R$ 1599,40

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/20 a dez/20)

JUL AGO SET
TJLP (%) 4,91 4,91 4,91
Sal. mínimo 1.045,00 1.045,00 1.045,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/20 1.028,50 17,25 12,4%
FARELO out/20 330,40 9,60 9,9%
MILHO dez/20 375,25 3,50 8,8%
TRIGO dez/20 556,25 14,25 5,7%

SOJA 122,64 1,1% 12,3% 123,00
MILHO 49,89 0,7% 8,1% 50,00
TRIGO 63,35 -0,1% 8,7% 65,00
BOI GORDO 234,51 0,0% 8,0% 235,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/09 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/09 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/09 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 128,00 3,2% 4,1%
SOJA Paranaguá 137,00 3,0% 7,0%
MILHO Cascavel 54,00 0,0% 1,9%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.045,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.045,01 e R$ 2.089,60 9%
Taxa entre R$ 2.089,61 e R$ 3.134,40 12%
Taxa entre R$ 3.134,41 e R$ 6.101,06 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Venc.: emp. 18/9 físicas 15/9,domésticos 4/9



Palavras cruzadas
Se estiver de olho em um novo cargo ou em uma 
promoção, vale a pena abrir os olhos com cole-
gas próximos que têm os mesmos objetivos. Na 
vida pessoal há sinal de atritos com alguém mais 
velho ou muito conservador. Clima de roman-
tismo ajuda a paquera. 

Redobre a atenção com os exageros na alimen-
tação ou até na hora de praticar exercícios físi-
cos. A boa notícia é que se precisa de ajuda, 
no trabalho ou está em busca de um emprego, 
uma pessoa da família ou do seu passado pode 
dar uma mãozinha e ajudar você a encontrar 
novas oportunidades. 

Preste atenção e não confie demais na sorte se qui-
ser atingir os seus objetivos. No amor podem surgir 
alguns altos e baixos, mas um bom papo ajuda a 
resolver as coisas e fazer as pazes. Pode comemo-
rar: nada vai atrapalhar o seu brilho na conquista!

Se depender das estrelas, também vai sobrar 
tempo para curtir o seu cantinho e relaxar na 
companhia da família. À noite, a briga entre 
Lua e Júpiter avisa que talvez não seja tão fácil 
lidar com alguns relacionamentos antigos, por 
isso, tenha cautela.

Com os atritos entre Lua e Júpiter, há risco de 
ter dor de cabeça no serviço, já que não será 
tão fácil manter um bom diálogo com colegas 
e clientes. O diálogo será a melhor maneira de 
se entender com o seu amor. 

É hora de organizar suas contas, detalhar o 
orçamento e fazer o possível para equilibrar 
as coisas na área financeira. Tudo indica que 
pode encarar um prejuízo, por isso, pense 
duas vezes antes de fazer compras. Não exa-
gere na cobrança com o crush.

Dê o primeiro passo para formar uma sociedade 
ou parceria com alguém que faz parte do seu cír-
culo de amizade. Trocar ideias e fazer planos para 
o futuro pode ser uma boa. Vale a pena tomar a 
iniciativa e se aproximar do crush.

É hora de sonhar alto e batalhar pelos seus obje-
tivos com muita garra, Sagitário! Você está mais 
idealista e não vai abrir mão das suas ideias com 
facilidade, mas talvez tenha que pisar no freio se 
isso colocar as suas finanças em risco. 

Se estava pensando em tentar algo diferente 
no visual, essa é a hora de apostar num estilo 
diferente, os astros indicam que vai ganhar 
muitos elogios. Você e o crush podem con-
versar sobre o futuro e fazer planos em longo 
prazo para o relacionamento.

No que depender das estrelas, tudo o que for 
feito em grupo deve fluir melhor, especial-
mente se apostar no diálogo para se entender 
com os colegas. Aproveite para trocar expe-
riências e aprender novos macetes com o pes-
soal. A Lua favorece uma parceria profissional. 

Se estiver se desentendendo com um amigo, 
tome uma atitude e faça o que achar neces-
sário. Tente se desapegar dos maus hábitos 
e cuidar da saúde, adotar uma rotina mais 
tranquila e praticar exercícios físicos. A sua 
sensualidade também deve crescer. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 18 de Setembro são do signo de Virgem com a personalidade Virgem – 
Carneiro. Possuem grande energia e força de vontade. São trabalhadores, esforçados e 
determinados quando querem alguma coisa e desejam realizar algum projeto. Seu número 
principal, do dia do nascimento, na Astrologia cabalística é o 24, formado de 2, Lua e de 
4, Urano. Juntos formam o 6, de Vênus, astro que simboliza os sentimentos e a afeição, a 
tolerância, o perdão, a paz, a harmonia, o amor e as Artes.

Horóscopo nascido em 18 de setembro
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Há risco de ser alvo de uma pessoa maldosa 
ou fofoqueira.Talvez as coisas não andem 
muito bem nos assuntos amorosos. Redobre 
a atenção se está a fim de alguém para não se 
magoar no final dessa história.

Solução

BANCO 4
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ATUROC
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AMDAMAR
M
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OVANESSA
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despe-
daçar 

Renato
Aragão,

humorista

Líquido
expelido
na trans-
piração

Scooby-(?),
cão amigo 
do Salsicha

(TV)

Registro 
necessá-
rio ao en-
genheiro

Transfor-
mação de

um ser

(?)
Giácomo,

atiz 

Tom de
azul

Fileira
Formato
do saca-

rolha

Farinha 
com a qual

se faz
macarrão

Vedante de
garrafas
Bairro de
São Paulo

O verão
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cussão
sonora

Coleção
de mapas
Vogais de

"cera"

Vão para
baixo

Posição 
de parto

Produto
da ostra
Neste 
local

Castigo de
Tiradentes
(Hist. BR)

Ene

Aguento;
suporto

Amazonas
(sigla)

Luiz (?) Lu-
la da Silva
A primei-
ra hora

Cozido
no forno

Tombar; ir
ao chão

Voz mas-
culina

Marca de
sujeira

Oferece

1.005, em
romanos

Porção de
oceano
Ferro

(símbolo)

Tonali-
dade

Imaculada;
inocente

A meta
no futebol
Marquês do
"Sítio" (Lit.)

(?) Ketu, grupo 
de axé Prejudica

Seres vivos como 
as bactérias

Sucede
ao "F"

Deborah
(?), atriz

Cintura de
calças

Ácido ribo-
nucleico

Burro, em
inglês

Substi-
tutas dos

óculos
Texto

opinativo
(Jorn.)

3/ass. 4/crea. 5/estio. 6/descem — sêmola. 11/metamorfose.
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 A Cianita preta, mais conhecida como vas-
soura de bruxa ou vassourinha, é a pedra de 
escolha para rituais de cura energética e de 
limpeza, tanto de ambientes quanto de aura. 
É, também, uma pedra de proteção poderosís-
sima, impedindo que energias mais negativas 
cheguem a nós.

Às vezes nos relacionamos com pessoas 
que sugam nossas vibrações positivas, mesmo 
inconscientemente. Ainda que sejam pessoas 
queridas, é preciso proteger e recuperar nosso 
campo energético; a pedra ajuda nessa tarefa.

Além de seu poder de limpeza e de prote-
ção, a Cianita preta também é excelente para 
ser usada durante a meditação. Ela é ligada ao 
elemento Terra e, por isso, tem a capacidade de 

“aterrar” as energias negativas, sem afetar as 
energias positivas ao mesmo tempo. 

Limpeza: essa pedra destrói os bloqueios 
negativos que impedem que sua energia flua 
naturalmente; facilita os rituais de cura e elimina 
as energias negativas presentes em um ambiente.

Proteção: a pedra vassoura de pedra pro-
tege de energias negativas enviadas por outras 
pessoas, envolvendo a aura com uma energia 
protetora que funciona como um escudo. 

Equilíbrio: equilibra não apenas os chakras, 
mas também as energias yin-yang, alinhando 
seu campo energético.

Contato com vidas passadas: essa pedra 
abre as portas para o subconsciente, facilitando 
a recuperação de memórias e experiências de 

vidas passadas, além de ajudar a descobrir sua 
missão de vida.

Visão do amanhã: ajuda a entender as con-
sequências das ações do presente no futuro.

Meditação: se usada ao meditar, a pedra 
vassoura de bruxa facilita a concentração e 
ajuda a desvendar e compreender mensagens 
do subconsciente.

Ela também pode ser usada para auxiliar a 
cortar emoções negativas e laços dos relaciona-
mentos mais tóxicos. 

Para aproveitar todos os vários benefícios 
da pedra vassoura de bruxa, você pode usá-la 
de diferentes formas: posicionando em cima de 
chakras ou em ambientes, “varrendo” energias 
negativas, ou até mesmo em forma de pingente. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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F O G Z
O B S T A C U L O

C L A
R O G R A T A

H F L U O R D
M A C A E A D I A

D A A P T A S
V E N T I L A D O R

P E R S A O I
T

C A L A C I S C O
R A I V A F A
R S A R G I L A
E P Z A L C E

A I P O I M H U
R O C A M B O L E

T A R O C A S O S

Peça que
cobria o
corpo de 
Adão (Bíb.)

Advocacia-
Geral 

da União
(sigla)

Barreira;
impedi-
mento

Selo de
qualidade

total

Conjunto 
de regras
religiosas

Significa
"Ordem",
em OAB

Operação
de provas
de Mate-
mática

Doença
transmi-
tida pelo

cão

A quarta
nota

musical
Vogais

de "balé"

Conso-
antes de
"rosa"

(?)-mail,
correio da
internet

"(?) Você",
sucesso
do Barão
Vermelho

Eduardo
Suplicy,
político

São resol-
vidos pelo
detetive

Confusão;
barulheira
Luiza To-
mé, atriz Nascido na Croácia

Geralmente é dada
às mães em caso

de divórcio

Edifício em
construção

Móvel
estofado

Fácil de
entender

Cidade flu-
minense

Doa
Aparelho
usado no

verão

Bolo de 
pão de ló
Baralho
cigano

Relativo ao
antigo Irã
Emudece;
silencia

Previne 
as cáries

Tempero da
canjica (pl.)

Capaci-
tadas

É infiel ao
cônjuge 

Material da
cerâmica
Pouco, em
espanhol

Cervídeo 
do Canadá
2.100, em
romanos

Problema 
visual (Oft.)
Sílaba de
"bater"

Agrade-
cida

Sinceros;
honestos

Pó que cai
no olho

Sem conte-
údo; oca

Prorroga
(a data) 

Resultado
do jogo

4/poco — rito. 5/claro — macaé — zoada.

Proteção e limpeza energética com a Cianita preta



Conexão 
esporte

POR OSIRES JUNIOR
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JOGAM HOJE
      SÉRIE B

19h15  Confiança  x  Guarani
21h30  Náutico  x  Chapecoense

    CAMPEONATO ALEMÃO
15h30  Bayern Munich  x  Schalke 04

        CAMPEONATO FRANCÊS
15h30  Lyon  x  Nimes

            LA LIGA
16h Getafe  x  Osasuna

Cascavel - A programação 
do FC Cascavel marca treinos 
para amanhã, mas a prática 
que efetivamente vai indicar o 
time que entra em campo no 
domingo para a Série D será 
realizada na tarde desta sexta.

Com o esquema tático 
já definido e com 99% da 
escalação pronta, Caranhato 
fará os últimos ajustes para 
pegar a Cabofriense.

O Tricolor Praiano tem 
c h e g a d a  p r e v i s t a  e m 

Cascavel para este sábado, e 
a comissão técnica aguarda 
o resultado dos exames de 
covid-19 para saber quais 
atletas serão relacionados.

De acordo com o gerente 
de Futebol, Lucas Magalhães, 
ainda não há definição se o 
time fará um treino por aqui.

Depois da péssima cam-
panha no Cam p e o n a t o 
Carioca, que culminou no 
rebaixamento,  o técnico 
Toninho Andrade assumiu o 

comando da equipe. Ele diri-
giu a Cabofriense na campa-
nha do acesso em 2013.

CRIME
O presidente do Nacional 

de Rolândia, José Danilson, foi 
assassinado no fim da tarde de 
quarta-feira. O ex-jogador do 
time Vinicius é acusado de tê-lo 
matado a golpes de faca e foi 
preso ontem. Apesar do luto, 
a partida de amanhã contra a 
Ferroviária está confirmada.

Cascavel - Uma prova expe-
rimental será o passo inicial 
para a retomada das corridas 
de rua em Cascavel. O Lago 
Municipal é o palco escolhido 
para a Corrida O Retorno, pro-
movida em parceria pela SM 
e por Rodrigo Cirilo Eventos, 
que prepararam um protocolo 
aprovado pelo Município.

“Estamos há 60 dias prepa-
rando um protocolo com orga-
nizadores de eventos esportivos 
de diversos pontos do País que 
formam a Associação Brasileira 
de Corridas de Rua e Esportes 
Outdoor. Temos vários pontos 
que precisam ser seguidos pelos 

Incentivo
Recebi material da equipe de 
atletismo de Londrina dando 
conta de um projeto voltado 
para as competições do para-
desporto. A equipe está for-
malmente inscrita no Comitê 
Paralímpico Brasileiro e pre-
tende colocar diversos atletas 
nas próximas competições. 
O bom exemplo de inclusão é 
que, além da abertura de pos-
sibilidades de treinamento, os 
atletas estarão inseridos no 
mesmo grupo de atletas que 
representa o time em outras 
competições.

Incentivo 2
Por falar em incentivo e exem-
plo, o ex-líbero da Seleção 
Brasileira de Vôlei Serginho 
foi a surpresa para um grupo 
de mais de 30 atletas da 
modalidade que formam as 
equipes de base. Em uma 
reunião virtual promovida 
pela CBV, o ex-jogador contou 
muitas histórias e deixou 
uma missão para os garotos: 
serem os herdeiros do legado 
deixado pelas outras gera-
ções do vôlei.

Será hoje?
Athletico e Corinthians podem 
anunciar seus novos treinado-
res até este fim de semana. 
Enquanto isso, as bolsas 
de apostas e de boatos dos 
torcedores e da imprensa 
seguem em alta. Para muitos, 
o Corinthians está atrás de 
um técnico mais experiente e 
com mais idade. Já no time 
paranaense, muitos apostam 
na efetivação de Eduardo 
Barros, especialmente após a 
virada sobre o Jorge Wilster-
mann na última terça-feira.

Sem covid
O Toledo viajou na noite de 
ontem, via Foz do Iguaçu, 

para o Rio de Janeiro. O dia 
de hoje será todo voltado 
para a recuperação dos joga-
dores que amanhã estreiam 
na Série D do Campeonato 
Brasileiro. A boa notícia é que 
todos os 30 integrantes do 
time foram liberados após os 
exames de covid-19. Agora, 
é descansar para encarar o 
calor carioca. O jogo contra a 
Portuguesa será às 15h.

Troca
Depois de muito tempo, o 
lateral Allan Ruschel pode 
estar deixando a Chape-
coense. Sobrevivente do 
acidente na Colômbia, o 
jogador está sendo sondado 
pelo Cruzeiro, que também 
está na Série B. O empresá-
rio já confirmou o início das 
conversas. O único problema 
é que o time mineiro tem uma 
punição da Fifa que impede 
de fazer contratações. É 
esperar pra ver.

Terceirona 
O Campeonato Paranaense 
da Terceira Divisão terá uma 
situação inusitada. Apesar 
de a lei determinar que o 
contrato mínimo dos atletas 
deve ser de 90 dias, os times 
eliminados na primeira fase 
poderão atuar por apenas 
duas semanas. O arbitral da 
competição confirmou sete 
equipes e vai começar em 18 
de novembro para acabar em 
20 de dezembro.
A primeira fase será em turno 
e returno dentro dos grupos, 
com jogos aos domingos e às 
quartas. No Grupo A estão 
Paranavaí, Portuguesa Londri-
nense, Cambé e Campo Mou-
rão. O Grupo B tem Iguaçu 
de União da Vitória, Grecal e 
Verê. A partir da segunda fase 
acontecem playoffs até se 
conhecer o campeão. 

Vamos correr?
Certamente a procura é bem maior que a oferta. Basta andar 
pela Avenida Brasil ou pela Tancredo para ver o tanto de gente 

praticando atividade física e correndo por aí. Logo, as 100 vagas 
determinadas para a corrida que vai acontecer no Lago Municipal 

de Cascavel neste sábado serão poucas.
Afora qualquer vontade maior de estar ao ar livre, existe um pro-
cesso importantíssimo que a pandemia trouxe: o de mostrar que 

todos estamos no mesmo barco. 
Nesse caso, os organizadores de eventos esportivos estão na 

mesma pista. E somente a união dos ditos concorrentes foi capaz 
de organizar as coisas para que a retomada aconteça.

Já ouvi um “aaaahhhhhhh!, é só ir ao Lago domingo à tarde que 
tem um montão de gente amontoada e sem máscara”. Sim, tem. 

Mas isso é da responsabilidade de cada um e não se trata de 
evento público, mas de falta de consciência de sociedade. Aliás, 

já escrevi sobre isso outro dia.
Por ser um evento, tem que aprovar protocolo, alvará etc. 

Ossos do ofício. Mas fico feliz em ver que a galera está se mobili-
zando e respeitando regras.

Desejo que a prova aconteça da melhor forma possível, com todos 
os participantes mostrando que o esporte é para a saúde, diferente 

de muitos outros aglomerados que estão por aí.

Série D

Caranhato faz último 
treino antes da estreia

Retomada: Corridas de rua estão de volta

 Cascavel - A competição 
ainda não tem data para ser 
realizada, mas o handebol 
masculino de Cascavel já está 
se mobilizando para as dis-
putas da Liga Nacional. Será 
a primeira vez que um time 
masculino da cidade vai parti-
cipar do campeonato nacional, 
encarando alguns dos princi-
pais times do País. Atualmente, 
a equipe é bicampeã dos Japs 
(Jogos Abertos do Paraná), 
vice no Brasileiro de Clubes 
em 2019 e terceiro lugar no 

Campeonato Paranaense.
“Estamos entre as principais 

equipes do cenário nacional. É 
difícil falar onde a gente pode 
chegar, mas o nosso time tem 
capacidade e qualificação para 
chegar às finais, para ficar entre 
os quatro [primeiros]”, avalia o 
atleta-dirigente Marcelo Rizzoto.

Com alguns problemas admi-
nistrativos, a Confederação Brasi-
leira sofreu o afastamento de seu 
presidente, o que pode atrasar a 
previsão de início do campeonato 
para 26 de outubro.   

 Toledo - Sem treinamento 
presencial desde março, o 
voleibol de Toledo, mantido 
pela Secretaria de Esportes e 
Lazer e prefeitura, com apoio 
da farmacêutica Prati Dona-
duzzi, estuda a possibili-
dade de um retorno grada-
tivo das atividades já nos 
próximos dias, mesmo que 
com grupos menores, ape-
nas para a categoria sub-19. 

As equipes masculinas não 
terão competições este ano. Já no 
feminino, poderá haver alguma 
etapa do Estadual ou da Copa Inte-
gração. “Essa participação está con-
dicionada à evolução da equipe e 
também ao atual momento da 
pandemia. Precisamos ter a 
garantia de que não haverá 
risco para nossos atletas e à 
comissão técnica”, enfatiza o 
treinador Marcos Assunção.

Handebol confirma vaga na Liga Nacional

Vôlei planeja retorno gradativo

competidores”, destaca Cirilo.
A prova terá limitação de ins-

crição - 50 homens e 50 mulheres 
que largarão de forma separada 
para manter o distanciamento. 
Todos os atletas terão de correr 
usando máscara. Após uma volta 
no Lago Municipal, eles pegam a 
medalha de participação e não 
permanecem no local.

“Não teremos pódio ou qual-
quer cerimônia pós-corrida. Tudo 
para evitar aglomeração. Com o 
número reduzido de participan-
tes, será mais fácil controlar isso”, 
completa. A corrida será realizada 
no domingo, a partir das 8h, com 
um total de 4km.  
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Prova será teste para futuros eventos

Cascavel - Jogadores com 
passagens vitoriosas pelo Cas-
cavel Esporte Clube estão se 
unindo para iniciar um traba-
lho com a base e tentar formar 
jogadores para servir ao Casca-
vel Clube Recreativo. 

Campeões de 80 como Sér-
gio Ramos, Zico e Tiãozinho, 
além do lateral e preparador 
físico Renê e do meia Marqui-
nhos, que foi revelado pelo 
time e depois voltou a jogar 
nas campanhas do acesso já 
no ano 2000, são alguns dos 
nomes que integram o projeto.

Neste fim de semana, 
sábado e domingo, eles realizam 
o primeiro processo de seleção 
para garotos de 7 a 15 anos de 
idade no campo do TFE Eventos, 
antigo Kit Dama. A participação 
é gratuita. Mais informações 
pelo telefone (45) 99901-9801.

Ídolos querem 
retomar a base 
do Cascavel CR
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 Uma campanha está sendo 
desenvolvida pelos organiza-
dores do Rali Integração, prova 
que acontecerá no norte do 
Rio Grande do Sul no início de 
outubro e marcará a retomada 
do rali de velocidade no Brasil. 

Devido aos protocolos sani-
tários que buscam prevenção 
contra a pandemia de covid-
19, o evento não poderá ter 
presença de público. Somente 
moradores da região por onde a 
prova irá passar poderão estar as 
margens da pista, mesmo assim, 
os trechos já foram definidos 
em regiões de poucos resi-
dentes, no interior dos muni-
cípios de Erechim, Severiano 
de Almeida e Viadutos. 

Para conscientizar os fãs 

do esporte que o mais seguro 
neste momento é assistir à cor-
rida pela internet e em casa, 
a organização vai desenvol-
ver uma série de ações até a 
semana da prova. 

Competidores estão se 
envolvendo e gravando men-
sagens que serão disponibiliza-
das em redes sociais e sites na 
internet, pedindo para que o 
público assista ao rali em casa.

A transmissão ao vivo 
será feita pelo site oficial do 
Campeonato Brasileiro (www.
rallybr.com.br), que, assim como 
o portal www.newsracer.com.
br, vai atualizar os principais 
dados sobre o evento ao longo 
de todo período pré-prova, 
assim como durante o rali.  

Murilo Fiore
Cascavel terá apenas dois 

representantes no Campeonato 
Paranaense de Kart, que será 
disputado hoje e amanhã no 

Kartódromo Raceland Internacional, 
em Pinhais. Além de Akyu Myasava, 

que disputará a categoria Júnior 
Menor,  Murilo Fiore Barcellos irá 

competir na categoria F-4 Graduados. 

Bento Tino
Bento Tino está comemorando 
mais um aniversário hoje. Ele 
completa 62 anos e diz que a 
data é a mais especial de todas 
até aqui, porque passará o dia 
fazendo a coisa que mais gosta: 
dirigir uma corrida de kart. 
Bento será o diretor de prova 
do Campeonato Paranaense 
de Kart, que será disputado 
hoje e amanhã no Kartódromo 
Raceland Internacional, em 
Pinhais, na Grande Curitiba.

Copa Troller 
Lama à vista! Depois de um 
longo tempo de espera devido à 
pandemia do coronavírus, a Copa 
Troller está de volta. Completando 
18 anos em 2020, a competição 
retorna com um rali em Sorocaba, 
no interior de São Paulo, neste 
sábado (19). Com todas as 136 
vagas preenchidas em apenas 
dois dias, a etapa será feita 
em um novo formato para evitar 
aglomerações, a começar pelo 
tradicional briefing, que será on-line. 
A confraternização de boas-vindas, 
que aconteceria hoje, antes da 
prova, deixa de existir por enquanto. 
Outra mudança significativa é 
em relação à premiação, que 
também será on-line.

Maranhão
O Maranhão será representado 
por Lucas Fecury no Campeonato 
Paranaense de Kart, que será 
disputado hoje e amanhã 
no Kartódromo Raceland 
Internacional, em Pinhais. Nos 
treinos livres de ontem, ele 
foi o mais rápido da categoria 
Novatos. Além dos pilotos 
da casa, o Paranaense deste 
ano terá pilotos de São Paulo, 
Rio de Janeiro, Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul. 

 Paulo Bento e Leandro Zandoná 
irão correr em dupla até o fim do 
Campeonato Paranaense de Marcas, 
que terá as duas últimas etapas nos 
dias 14 e 15 de novembro e em 11 
e 12 de dezembro, em Curitiba. Eles 
devem também formar dupla na 
Cascavel de Ouro, que será disputada 
no dia 1º de novembro no Autódromo 
Zilmar Beux, em Cascavel. 

Segundo Paulo Bento, a dupla teve 
excelente entrosamento na abertura 
do Paranaense e, por isso, será impor-
tante ir até o fim da temporada. 
“Nosso desempenho é muito pare-
cido e o Zandoná está com sede de 
vitórias e títulos. Assim, vamos bus-
car o título do Paranaense deste 
ano”, diz Paulo Bento.

Paulo Bento e Zandoná correrão
em dupla até o fim do Paranaense

 VICTOR LARA 

Paulo Bento e Leandro Zandoná venceram a categoria Marcas A na abertura do Paranaense

Muggiati, atual campeão brasileiro da categoria Graduados, 
será um dos destaques do Paranaense de Kart no Raceland 

 O paranaense José Luiz 
Muggiati Neto está de volta ao 
kart. Atual campeão brasileiro da 
categoria Graduados, o piloto 
da equipe Philco/Trombini/
Lei de Incentivo ao Esporte 
disputará o Campeonato 
Paranaense deste ano, hoje 
e amanhã no Kartódromo 
Raceland Internacional, em 
Pinhais, Região Metropolitana 
de Curitiba. 

Piloto da Stock Light, 
defendendo a equipe Carlos 
Alves/Pride Construtora, 
Muggiati diz que decidiu dis-
putar o Paranaense de Kart 
deste ano porque a competi-
ção é em casa, no kartódromo 
sede de sua equipe ao longo 
de toda sua carreira no kart. 

Nos treinos livres dessa quin-
ta-feira, ele esteve entre os mais 
rápidos da categoria Graduados.

 Muggiati volta ao kart

Assista ao rali em casa

MARIO FERREIRA
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Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Sol

CRESCENTE
23/9 - 22h56

CHEIA
1º/10 - 18h06

Sexta 18/9/2020

03 04 06 11 23 24 26
concurso: 357

02 14 21 24 31 38

concurso: 2132

concurso: 1538

VASCO DA GAMA

concurso: 2109

07 09 15 17 26 27 30 
39 43 47 51 53 54 57 

73 82 89 94 97 99

05 07 24 32 33 50 

05 23 39 52 58 59 77

SETEMBRO

09 21 37 39 43 54
concurso: 2300

concurso: 5368

21 45 50 56 69

concurso: 5488

27.286
62.772
74.540
04.250
32.844

MINGUANTE
9/10 - 21h41

NOVA
17/09- 8h

01 03 04 05 07 08 09 11 
13 14 16 18 19 22 24

concurso: 2034

Paranaguá
max 28
min 19

Maringá
max 30
min 20

Cascavel
max 29
min 14

Foz do Iguaçu
max 30
min 14

Londrina
max 31 
min 19

Curitiba
max 27
min 15

PREVISÃO DO TEMPO

FASES 
DA LUA

Nublado
Sábado 19/9/2020

Sol
Domingo 20/9/2020

 Brasília - O ministro da 
Educação, Milton Ribeiro, disse 
nessa quinta-feira (17) que 
a pasta irá distribuir R$ 525 
milhões a escolas para preparar 
o retorno às aulas presenciais, 
interrompidas pela pandemia 
da covid-19. A ideia é que o 
recurso sirva para a compra de 
produtos de higiene, desinfec-
ção e reformas das unidades de 
ensino. O MEC ainda promete 
lançar um protocolo de biosse-
gurança, como já foi elaborado 
para a educação superior.

Segundo Ribeiro, esse valor 
será enviado diretamente às 
instituições, ou seja, não será 
administrado por estados e 

MEC destina R$ 525 milhões para 
escolas preparem a volta às aulas

municípios. Devem ser benefi-
ciados 116,75 mil escolas públi-
cas e 36,85 milhões de alunos. 
“Entra direto no caixa”, disse 
ele. O ministro participou de 
audiência de comissão Con-
gresso Nacional que discute a 
resposta do País à pandemia.

O ministro afirmou que a 
decisão sobre data para reabrir 
escolas não cabe ao MEC e é 
de responsabilidade de esta-
dos e municípios. “Se depen-
desse de mim, retornávamos 
amanhã, mas temos os riscos”, 
afirmou Ribeiro. 

Ele disse contar “com retorno 
o mais breve possível da volta 
às aulas”. “Para pegar esse fim 

de ano e deixar a criançada ani-
mada ao ano que vem.”

CORTE NO ORÇAMENTO 
O ministro confirmou que o 

governo federal determinou um 
corte de R$ 1,57 bilhão nas con-
tas do MEC deste ano. Poderá 

haver redução de 80% da verba 
de “desenvolvimento da educa-
ção básica”. “Fui pessoalmente 
ao Planalto tentar reverter. Mas 
estava já encaminhado, consi-
derando que gestores anteriores 
não executaram e empenharam 
valores”, disse Ribeiro.

O ministro afirmou que o 
programa de educação em 
tempo integral será “dura-
mente atingido” pelo corte. Ele 
atribuiu a esse programa parte 
da melhora no Ideb (Índice de 
Desenvolvimento da Educação 
Básica) deste ano.

São Paulo - Um restrito 
grupo de países ricos, que 
engloba apenas 13% da popu-
lação mundial, já comprou 51% 
de futuras doses de vacinas que 
estão sendo desenvolvidas con-
tra a covid-19, de acordo com 
relatório divulgado na quarta-
-feira (16) pela ONG Oxfam.

A organização analisou dados 
disponibilizados pela empresa 
AirInfinity sobre os acordos que 
empresas farmacêuticas e labo-
ratórios já fecharam com países 
pelo mundo para a aquisição 
das cinco principais vacinas em 
produção hoje: da AstraZeneca, 
Gamaleya/Sputnik, Moderna, 
Pfizer e Sinovac.

“Mesmo que as cinco vaci-
nas tenham sucesso, o que é 
bastante improvável, quase 
dois terços (61%) da popula-
ção só terão acesso ao medica-
mento em 2022. Como é mais 
provável que algumas das vaci-
nas não vinguem, o número de 
pessoas que poderá ficar sem 

Covid-19: Brasil tem 4,4 mi de casos 
O Brasil chegou a 4.455.386 casos de covid-19 desde o início da pandemia, 

com mais 36.303 novos diagnósticos positivos por infecção do novo coronavírus 
em um dia. Conforme o sistema do Ministério da Saúde, as vidas perdidas para o 
novo coronavírus alcançaram 134.935, com mais 829 informadas ontem. Há outros 
2.396 falecimentos em investigação.

Ainda de acordo com a atualização, 567.369 pessoas estão em acompanha-
mento e outras 3.753.082 se recuperaram.

Os estados com mais mortes são São Paulo (33.472), Rio de Janeiro (17.453), 
Ceará (8.774), Pernambuco (7.954) e Pará (6.421). As Unidades da Federação 
com menos vidas perdidas até o momento são Roraima (611), Acre (646), Amapá 
(688), Tocantins (840) e Mato Grosso do Sul (1.133).

imunização deverá ser maior”, 
alerta a Oxfam.

A ONG calcula que, ao todo, 
devem ser produzidas 5,9 
bilhões de doses. Dessas, 5,3 
bilhões já foram negociadas da 
seguinte maneira: 2,7 bilhões 
para Estados Unidos, União 
Europeia, Reino Unido, Hong 
Kong, Macau, Japão, Suíça e 
Israel. O Brasil está entre os 
que já adquiriram ou têm acor-
dos para obter as 2,6 bilhões de 
doses restantes. Essa também é 
a situação de outros países em 

desenvolvimento, como México, 
Índia e China, ou seja, os dois 
mais populosos do mundo.

Ainda segundo a organi-
zação, a vacina desenvolvida 
pela empresa Moderna, por 
exemplo, recebeu US$ 2,48 
bilhões (R$ 13 bilhões) de 
investimento graças a impos-
tos pagos por cidadãos, mas 
vendeu toda a sua produção 
para países mais ricos, por pre-
ços que vão até US$ 16 (R$ 84) 
nos Estados Unidos e US$ 35  
(R$ 183) para outros países.

Países ricos já compraram 51% de futuras vacinas 
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01- VALDECI DE SOUZA JARDIM E LUZIA ENGELS KUNTZ 
02- BRUNO DA SILVA E CRISTINA SANTOS ARAGÃO 
03- EROZIMBO SIMÃO E FABIANE PERES 
04- OTAVIO ADMILSON CAMARGO E JULIANA LIMA DOS SANTOS 
05- MAYCON MANTOVANI E DAPHNE FAVILLE SELBMANN 
06- SEBASTIÃO BARBOSA DOS SANTOS E MARIA DE SOUZA 
07- PABLO RODRIGO DOS SANTOS PEREIRA E JANETE VALERIA BEVOLO 
08- JOÃO BATISTA CLAUDIO DE SOUZA E JAIRA LOPES 
09- ALCEU PAULO LIBERALI E MICHELLE SCHWAAB 
10- RUBEVAL DOURADO PINHEIRO E ANDREIA MACULAN NIMET 
11- CLÁUDIO MÁRCIO PEDROLLO DAL VESCO E NELDI NATALINA LUNEBURGER
12- JOSÉ CARLOS AISSA E DANIELI YUMI ISHI 
13- EWERTON LUIZ VERZA MOTTA E MAYRA FAGUNDES 
14- EDUARDO PHILIP RIBEIRO DOS SANTOS E EMANUELE MACHADO PEREIRA 
15- ASSIS ROBERTO ESCHER E SIVANA APARECIDA CONCEIÇÃO 
16- RULLYAN SEQUINEL BARBOSA SALES E CARINA MARIANA VIEIRA DO LAGO 
17- GUSTAVO PEREIRA DA SILVA E KELLI BARTZ 
18- MAIQUEL DIEGO LINN E ELIZAMA DOS SANTOS CORREIA 
19- LEANDRO MACHADO E ALEXANDRA RIBEIRO 
20- PIETRO MATHEUS FRANKLIN BITTENCOURT PEREIRA E KARINA SANTANA DA SILVA 
21- MAGDA SILVA SCHUTZ E LILIAN RIBEIRO SENGER 
22- MICHAEL WILLIAN DE ANDRADE E VANESSA PADILHA AMARO 
23- GUILHERME CAMPANHÃ MINIKOWSKI E JULIANA NUNES FERNANDES 
24- VLADEMIR MILTON ZYGER E VALDELICE LOPES FERREIRA ADAMOWICZ 
25- CÉLIO ROBERTO SIQUEIRA DA COSTA E CAROLINA DONINA DOS SANTOS 
26- ANALDO ANTONIO MENDES E SILVANA APARECIDA LARSON 
27- CARMO VERGITZ E LÉIA TEREZINHA GONÇALVES 
28- REGIS DE OLIVEIRA E STEFANE LORRANE SILVA ARAÚJO 
29- WILLIAN NUNES DA SILVA E THÁCILA ZOLET DA SILVA 
30- FRANCO CASTRO SONDA E ANA PAULA HESSMANN GONZALEZ
31- WAGUINER DE OLIVEIRA E FABRICIA RODRIGUES 
32- LUCAS FELIPE LOURENÇO DOS SANTOS E ANA CAROLINE DOS SANTOS 
33- DYEGO FAGUNDES STEMPINHAKI E BRUNA PARIS 
34- CAIO HENRIQUE BOCUTI E RAFAELA CAROLINE MATTANA 
35- JOÃO ROBERTO FLORINDO E ROSANA TEIXEIRA QUADROS FLORINDO 

VENDE-SE L-200 TRITON
L-200 Triton, 2012, 3.2 Diesel, 
Cabine Dupla, branca, 150.000 km, 
completa, bancos em couro, capota 
marítima, protetor de caçamba, 
engate removível, Som, Higienizada, 
Espelhada, impecável. R$ 66.900,00, 
45-99988-3377  CI-194574.

VENDE-SE L-200 TRITON
L-200 Triton, 2017, 3.2 Diesel, 
Cabine Dupla, prata, 30.000 km, 
completa, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, kit 
multimídia, câmera de Ré, pneus 
novos, Higienizada, Espelhada, 
impecável. R$ 94.900,00, 45-99988-
3377
  CI-194576.

D.WILLIAN VENDE
Vende apart. no resd. Cascavel com 
2 quartos mais dependências por 
apenas 140 mil 9 9922-7904 3035-
2714 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-196518.

D.WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-196521.

D.WILLIAN VENDE
Apartamento no resd. Palmeiras 
localizado no bairro Parque Verde 
sendo 3 quartos mais dependências 
por apenas R$ 140.000.l 3035-2714 
9 9922-7904 ou 9 9936-4099 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-196523.

VENDE-SE APTO
RES. CASCAVEL, Rua Francisco 
Bartinik, térreo, 03 quartos e d + 
dependências, reformado com 
cozinha planejada, interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado.
45-99966-6699 Creci 3999.
  CI-194565.

VENDE-SE APTO
 RES BARILOCHE, Rua Mal. Floriano 
esq. c/ Rua Curitiba, CENTRO, 
03 quartos e d+ dependências, 
reformado, interfone, cerca elétrica, 
garagem coberta, poderá ficar locado 
R$ 190.000,00.
45-99966-6699 Creci 3999.
  CI-194566.

D.WILLIAN VENDE
Vende sobrado na região da fag 
com aprox 150m² 3 suites mais 
dependências fino acabamento 
vagas para ate 3 carros pequenos por 
apenas 530 mil 9 9922-7904 willian 
serafim Creci 19806f  CI-196509.

D.WILLIAN VENDE
Vende sobrado na região do Pioneiro 
Catarinenses ótima localização 
aprox. 140m² 1 suite 2 quartos 
mais dependências vaga para até 3 
veículos por apenas 330 mil, 9 9922-
7904, 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-196510.

D.WILLIAN VENDE
Vende sobrado na região do Tropical 
com aprox. 120m² sendo 1 suite com 
hydro, 2 quartos mais dependências 
pequena sobra de terreno no fundo 
por apenas 450 mil aceita permuta 
até 50% contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-196511.

D.WILLIAN VENDE  CASA
Na região do universitário com aprox. 
110m² de área construída sendo 
um terreno com 268m² qual tem 
uma testada de 16,5m linear casa 
parcialmente em laje, acima do nivel 
da rua por apenas 300 mil 9 9922-
7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-196526.

D.WILLIAN VENDE CASA
Região do coqueiral com 80m² uma 
suite 2 quartos ótima localização 
acima do nível da rua sol lateral 
manha e tarde por apenas 278 mil 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806Ff  CI-196516.

D.WILLIAN VENDE CASA
Vende casa no Alto Alegre com aprox. 
125m² de área construída ótima 
localização sendo 1 suite 2 quartos 
sobra de terreno edicula no fundo por 
apenas R$ 490.000 F:(45) 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-196527.

D.WILLIAN VENDE CASA
No Cidade Verde com aprox 100m² de 
área construída sendo de 2 quartos 
edicula com ambiente para escritório 
ou quartos toda em laje rebaixada 
em gesso por apenas R$ 300.000. 
F(45)  9 9922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-196515.

D.WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
390.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-196524.

ALUGO KITINETE
Av. Brasil,9772, Bairro Coqueiral, 
1 qto. sala e coz. conjugada, sem 
garagem coberta,  R$500,00 Livre de 
água. F:(45) 99914-2824  CI-196756.

D.WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 50m de 
testada para a mesma, área total de 
6.550m² contendo um barração de 
aprox. 1.000m² ótima localização por 
apenas R$ 1.770.000, contato 9 9922-
7904 ou 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI19806f  CI-196517.

D.WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 128 alq. sendo 
100 mec. próximo asfalto, Cascavel 
/ Sta Tereza, por apenas 3.500 sc/ 
alq. para maiores informações (45) 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-196514.

D.WILLIAN VENDE
Terreno com mais de 670m², 
na região do Roma / Pioneiros 
Catarinenses,taxa de ocupação 60% 
Valor 550.000,00. F: (45) 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-196522.

D.WILLIAN VENDE
Apart. no resd. João Toloti medindo 
82m² 3 quartos, churrasqueira junto 
ao apart. 1 vaga para carro contendo 
2 roupeiros por apenas R$ 249.000. 
F: (45) 9 9922-7904, 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-196513.

D.WILLIAN VENDE
Meio lote na parte da frente 
sendo 11m. de frente por 25m. de 
profundidade acima do nível da rua 
NÃO PRECISA ATERRAR com uma 
casa de alvenaria de aprox 85m² 
por apenas 270 mil, 9 9922-7904 ou 
3035-2714 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-196528.

D.WILLIAN VENDE
Vende chácara de 1 alq. a 5 km do 
asfalto região de São Salvador com 
casa mista mais algumas benfeitorias 
rio no fundo ótima localização 
por apenas 380 mil estuda-se 
permuta como parte de pagamento 
9 9922-7904 9 9936-4099 ou 
3035-2714Willian Serafimcreci 19806f  
CI-196508.

D.WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com 
aprox. 40 alq. em plantio de eucalipto 
com aprox 5 anos, o restante em 
pastagem e reserva a estrada desce 
ate o fim da área, apenas R$ 120.000 
por alq. (ent. + 5 anos). F:(45) 3035-
2714, 9 9936-4099 ou  9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f.  CI-196512.

D.WILLIAN VENDE CHACARÁ
De 6.000m² na saída pra Corbélia a 
1,5 km do asfalto com água no fundo 
toda mecanizada por apenas R$ 
150.000. F: (45)  9 9922-7904 3035-
2714 Willian Serafim Creci 19806f  CI-
196520.

D.WILLIAN VENDE TERRENO
Vende terreno na região do 
Universitário sendo três terrenos 
juntos totalizando 41,4m de frente 
com área total de 1.345,5m² valor total 
para venda = 740 mil; ou cada terreno 
com 448,5m² qual pode ser feito até 
3 unidade com entrada individual, por 
apenas 247 mil  CI-196519.

TERRENO
Lote c/ 1050m² (25x42) na REGIÃO 
CENTRAL, Rua Vitória, 770, R$ 
2.100.000,00.
45-99966-6699 Creci 3999.
  CI-194568.

TERRENO
Lote c/ 962m² (17,50 x 55) no 
COUNTRY, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.150.000,00, aceita 
carros e parcelamento.
45-99966-6699 Creci 3999
  CI-194570.

VENDE-SE LOTE
Lote c/ 360m² no BRAS MADEIRA, 
Rua Rio Bonito, R$ 130.000,00 ou ½ 
lote por R$65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-194573.

VENDE-SE TERRENO
Lote c/ 550m² no JD. PALMEIRAS, 
Rua Tarcílio Wagner, 59, esq. c/ Rua 
Hercílio Luz, com casa de madeira, 
R$ 420.000,00, ou vendo 50%, 
(275m2) por R$ 210.000,00.
45-99966-6699 Creci 3999.
  CI-194569.

VENDE-SE TERRENO
 ÁREA c/ 4.633m² no 14 DE 
NOVEMBRO, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
PETROCON, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 1.300.000,00.
45-99966-6699 Creci 3999.
  CI-194567.

VENDO LOTE
Lote c/ 455m² (13x35) no CANCELLI, 
Rua Alcir da Motta, murado 
(Preservação Permanente), R$ 
220.000,00. 45-99966-6699 Creci 
3999.  CI-194571.

VENDO TERRENO
Lote c/ 270m² (10x27) no STO. 
ONOFRE, Rua Tupinambás, divisa 
com o Sta. Cruz, (Preservação 
Permanente), R$ 120.000,00. 45-
99966-6699 Creci 3999.  CI-194572.

D.WILLIAN VENDE
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa 
para funcionaria, barracão para 
maquinário, mangueira muito boa 
balança, cerca nova eucalipto tratado, 
muito boa de água 3 açudes, casa de 
aprox 180m² c/ piscina, propriedade 
para pessoas exigentes. 1500 sac 
por alq. Contato: 3035-2714, 9 9922-
7904 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-196525.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-193577.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-193576.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, perda de gordura 
localizada , modeladora, todos os 
dias, inclusive feriados, atendo com 
hora marcada. F:(45) 99135-4180/ 
99831-4766/3223-2330  CI-196796.

RELAX MASSAGEM
A massagem te traz vários beneficios, 
Alivio no stress, cansaço e dores 
musculares, faça seu agendamento, 
espaço centralç . F: (45) 99962-1701.  
CI-196801.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO

JOTA ELE CONSTRUÇÕES CIVIS S/A torna 
público que irá requerer ao IAP, a Renovação da 
Licença de Instalação para o Condomínio Marinas 
Doce Vida II a ser implantada Lago Salto Caixas em 
Boa Vista da Aparecida – PR.

                      

SÚMULA DE PEDIDO DE 
AUTORIZAÇÃO FLORESTAL

O Sr.Sidnei Alberti, inscrito no CPF nº 006.293.329-91, 
vem solicitar junto ao IAT - Instituto de Água e Terra, a Au-
torização Florestal para o corte de árvores nativas no Lote 
14 do Imóvel Centralito, situado na zona de expansão urbana 
do município de Cascavel – PR, para finalidade de instalação 
de um empreendimento imobiliário.
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